
 

 
 

CONGRESO DE FAMILIA, INFANCIA Y CAPACIDAD 
TRIBUNA 

i 
Clamor por la especialización en familia: hay que evitar una justicia de dos velocidades 

En España existen solo 163 juzgados especializados frente a 1.187 que no lo son y que también 
resuelven sobre infancia, familia y capacidad 
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Nuestro Estado social debe corregir de inmediato una deficiencia que desprotege los derechos 
de los más vulnerables. Sin juzgados especializados en infancia, familia y capacidad en toda 
España no hay igualdad ni protección efectiva de centenares de miles de personas –menores y 
adultos– que necesitan más que nadie que les garanticemos su futuro y bienestar. Esta es la 
principal conclusión del III congreso jurídico sobre esta materia, organizado por los colegios de 
la Abogacía de Málaga, Madrid, Barcelona, Antequera y la Plataforma Familia y Derecho, que 
se ha celebrado recientemente en la capital malacitana. 

De los 47 millones de españoles, 22 tienen acceso a los 169 juzgados especializados. Los 
restantes 25 millones, en caso de crisis familiar, deberán acudir, según el lugar de residencia, a 
uno de los 116 juzgados de primera instancia, o uno de los 1.071 mixtos. La desproporción es 
evidente y constituye de facto una desigualdad alarmante: en nuestro país, si eres un menor, 
adolescente o adulto con discapacidad tendrás o no acceso a una justicia especializada en tus 
necesidades dependiendo del código postal. 
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Todo lo anterior está refrendado por los datos, que corroboran una España de dos velocidades 
en este ámbito: entre seis y ocho meses es el tiempo de resolución de un asunto de familia en 
un juzgado especializado, mientras que un juzgado mixto puede llegar a los dos años para 
disponer de una resolución. Los académicos y juristas conocedores de la enorme complejidad 
del derecho de familia concluyen de manera unánime que esta triste realidad debe 
enmendarse con la máxima urgencia. En su cita en Málaga, el clamor ha sido rotundo a favor 
de la especialización de los órganos judiciales, la fiscalía y los equipos psicosociales. Al igual 
que la necesidad de justicia de proximidad, como puede ser un juzgado itinerante para 
solventar determinadas causas. 

La sociedad avanza hacia una diversificación cada vez mayor de los modelos de familia, junto a 
la internacionalización de las relaciones de pareja. La nueva legislación (por ejemplo, la recién 
aprobada ley trans) y los debates de fondo en la sociedad (como el que gira en torno a la 
gestación subrogada) tendrán un impacto directo a la hora de impartir justicia. Se debe dar 
respuesta a todo ello junto a uno de los mayores retos que afronta nuestro país: erradicar 
definitivamente la violencia de género. Es con una justicia efectiva en tiempo y forma –y solo 
la especializada lo puede ser en su máxima expresión– que se puede presentar batalla real a la 
lacra de la violencia contra las mujeres, cuyos mayores índices se encuentran en el ámbito de 
las relaciones familiares. 

Otra conclusión es que la abogacía considera que la constante evolución del derecho de familia 
requiere seguir formándose a diario, tanto desde el punto de vista de la nueva normativa 
como de las soft skills. En este punto, los organizadores se han comprometido a mantener su 
apuesta por una formación de excelencia, completando los programas formativos con sesiones 
sobre los nuevos modelos de familia o las potenciales consecuencias psicosociales de los 
procesos. La participación directa de niños y niñas en una provechosa sesión del congreso ya 
ejemplificó esta voluntad de innovación. 

Además, en la gran cita de la abogacía especialista en familia se ha celebrado que el principal 
logro de los últimos años ha sido la toma de conciencia de la necesidad de la especialización 
por parte del legislador. Si bien, no es suficiente solo con ello. En un país donde actualmente el 
56% de las familias sufren alguna crisis que requiere solución legal, hay que dar pasos de 
inmediato para consolidar una justicia especializada en infancia, familia y capacidad. Sin ella, 
no habrá justicia para los más vulnerables ni futuro digno para la ciudadanía de menor edad. 

Xavier Abel, presidente de la Plataforma Familia y Derecho. Luis Moreno, decano del ICA 
Antequera. Flor Carrasco, vicedecana del ICA Málaga. Isabel Winkels, vicedecana del 
ICAM. Joaquim de Miquel, secretario de la Junta de Gobierno del ICAB. 
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An; lisis

Clamor pot la especializaci6n
en familia

Por Xavier Abel, Luis Moreno, Flor Carrasco, Isabel Vinkels
y Joaquim de Miquel

HI Congreso de Familia. Infancia, famiHa y capacidad

m ~ ~ uestroEstadoso-

~ | cial debe corre-

~ | girdeinmediato
~ | una deficiencia

~ | que desprotege
~ | losderechos de
~| los m~s v~lnera-

m m ~E bles. Sin juzga-
dos especializados en infancia, fa-
rnilia y capacidad en toda Espafia no
hay igualdad ni protecci6n efectiva
de centenares de miles de personas
-menores y adultos- que necesitan
m~s que nadie que les gamnticemos
su futuro y bienestar. E sta es la prin-
cipal conclusion del III congreso juri-
dico sobre esta materia, organizado
por los colegios de la Abogacia de
M~laga, Madrid, B m’celona, Anteque-
ray la Plataforma Familia y Derecho,
que se ha celebrado recientemente
en la capital malacitana.

De los 47 millones de espafioles,
22 tienen acceso a los 169 juzgados
especializados. Los restantes 29 mi-
llones, en caso de crisis familiar, de-
berth acudir, segfln el lugar de re-
sidencia, a uno de los 116 juzgados
de primera instancia, o uno de los
1.071 mixtos. La desproporciOn es
evidente y constituye de facto una
desigualdad alarmante: en nuestro
Dais, si eres un menor, adolescente
o adulto con discapacidad t endr~is o
no acceso a unajusficia especializada
en {us necesidades dependiendo del
cOdigo postal.

Todo lo anterior est~ refrendado
por los datos, que corroboran una
Espafia de dos velocidades en este
&tobit o: entre seis y ocho meses es el
fiempo de resoluciOn de un asunto de
farnilia en un juzgado especializado,
mientras que unjuzgado mixto puede
llegar a los dos afios para disponer
de una resoinciOn. Los acadOmicos
y juristas conocedores de la enorme
complejidad del derecho de familia
concluyen de manera m~K~ime que
esta triste realidad debe enmendarse
con la m&xima urgencia. En su cita
en M~laga, el clamor ha sido to{undo
a favor de la especializaciOn de los
6rganos judiciales, la fiscalia y los
equipos psicosociales. At igual que la
necesidad de justicia de proximidad,
como puede ser un juzgado itinerante
para solventar determinadas causas.

La sociedad avanza hacia una
diversificaci0n carla vez mayor de
los modelos de familia, junto a la
intemacionalizaciOn de las relacio-
nes de pareja. La nueva legialaci6n
(por ejemplo, la reciOn aprobada ley
trans) y los debates de fondo en la

sociedad (como el que gira en tomo
a la gestaciOn subrogada) t endrKo un
impacto directo a la hora de impar-
tir justicia. Se debe dar respuesta a
todo ello jm]to a uno de los mayores
re tos que afronta nuestro Dais: erra-
dicar definitivamente la violencia de
gOnero. Es con una justicia efectiva
en tiempo y forma -y solo la espe-
cializadalo puede ser en su m&xima
expresibn- que se puede presentar
batalla real a la lacra de la violencia
contra las mujeres, cuyos mayores

En Espa~a existen
solo 163 juzgados
especializados,
frente a 1.187 que
no Io son y que
tambibn resuelven
sobre infancia,
familia y capacidad

indices se encuentran en el ~tmbito
de las relaeiones familiares.

Otra conclusion es que la aboga-
cla considera que la constante evolu-
ci0n deI derecho de familia requiere
seguir form~ndose a diario, tanto
desde el punto de vista de la nueva
normativa como de las soft skills. En
este punto, los organizadores se ban
comprometido amantener su apues-
ta por una formaciOn de excelencia,
completando los programas forma-
tiros con sesiones sobre los nuevos
modelos de familia o las potenciales
consecuencias psicosociales de los
procesos. La participaciOn directa
de nifios y nifias en una provechosa
sesi0n del congreso ya ejemplific0
esta volta]tad de innovaci0n.

Adem~s, en lagran cita de la abo-
gacia especialista en famflia se ha
celebrado que el principal logro de
los filtimos afios ha sido la toma de
conciencia de la necesidad de la es-
pecializaci0n por parte del legisla-
tion Si bien, no es suficiente solo con
ello. En un pals donde actualmente
el 56% de las familias sufren alguna
crisis que requiere soluci0n legal,
hay que dar pasos de inmediato para
consolidar unajusticia especializada
en infancia, familia y capacidad. Sin
ella, no habr~ justicia para los m~s
vulnerables ni fu{uro digno para la
ciudadania de menor edad.
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 25Viernes 19.05.23 
SUR OPINIÓN

Lluvia

El no creer en las promesas 
ajenas es un ritual más de las 
campañas electorales

H Ha llegado la lluvia como una pro-
mesa electoral. Un anticipo de las 
viviendas sociales, los impuestos 

bajados, los viajes gratuitos de la tercera 
y la primera edad. Un tipo se afana en es-
trangular a su anciana madre. 86 años 
para acabar en manos de un Edipo sin 
complejo de Edipo, un animal con dere-
cho a DNI. No hay política que pueda en-
trar en esa parcela del infierno. Ni siquie-
ra las medidas contra la violencia de gé-
nero pueden controlar ese tipo de agre-
sividad. No hay candidato que pueda ven-
der esa promesa. A alguno le puede ve-
nir la tentación. Alguno de esos que 
entienden la campaña electoral como 
una especie de lámpara de Aladino. ¿Qué 
le habría costado a esa concejal de Vox, 
la de los perros salvajes, la que tenía en-
ganchada ilegalmente la luz, la que tra-
ficaba con cocaína, haber prometido el 
paraíso terrenal en Parla, su municipio, 
o en el resto de la patria sagrada que tan-
to dicen defender? 

Rocío Monasterio se fotografiaba con 
ella ayer como quien dice. El garbanzo ne-
gro entre un saco de garbanzos inmacu-
lados pregonaba Iván Espinosa de los Mon-
teros. El Terrible. ¿Y qué es un tráfico de 
droga, un enganche a la red, el robo de 
unos cuantos vatios, al lado de un candi-
dato con las manos manchadas de san-
gre? En cualquier caso, el argumento de 
la resurrección de ETA se ha deshincha-
do. Habrá sido la cúpula del PSOE o habrá 
sido la presión de las víctimas o la sensa-
tez que a veces se abre paso, pero la pro-
mesa de no aceptar el acta de concejal si 
salen elegidos, ha desactivado el gran re-
galo que EH Bildu hizo a los partidos de 
derecha en el inicio de la campaña. 

Queda el recurso de no creer en la pro-
mesa de los antiguos terroristas. Una pro-
mesa electoral más. Papel mojado. Eso 
nos dicen, hay que  descreer de los asesi-
nos. El no creer en las promesas ajenas 
es un ritual más de las campañas electo-
rales. Así que Díaz Ayuso tira por la calle 
de enmedio. Ilegalizar a EH Bildu. Rom-
perle el juego a Vox, quitarle la exclusiva. 
Da igual lo que digan la ley de partidos, la 
fiscalía o la Constitución. Incluso lo que 
diga Feijóo. Hay que arañar votos. Cami-
no de la mayoría absoluta, de la gloria ab-
soluta. Poco importa que con la prohibi-
ción se alimentase de nuevo al monstruo 
y se olvide aquello que pedían a ETA to-
dos los que de verdad lucharon contra el 
terrorismo vasco. Que defendieran sus 
ideas sin las armas, con la palabra, por 
medio de las urnas. Dentro del sistema, 
aunque sea tratando de romperle las cos-
turas al sistema. Estrangular a la madre, es-
trangular a España, país opresor, sin de-
rramar una gota de sangre ni apretar la 
garganta de quien, lo quieran o no, les da 
de comer. Que siga la lluvia.

EL EXTRANJERO 
ANTONIO SOLER

M e estrello con la noticia de la 
muerte del actor centroeuropeo 
Helmut Berger con 78 años. Ha 

muerto en el Salzburgo mozartiano, en 
su amada Austria, país que representa-
ba, incluso más que el Mefisto de Bran-
dauer, más allá de sus crisis y escánda-
los. Había un azul gélido en sus ojos que 
delataban su estatuaria glacial. Raquel 
me dice que no escriba sobre Helmut, que 
ya muy pocos le recuerdan. Le contesto 
que la mayoría no se acuerda de nada ni 
de nadie, ni siquiera de Colón o de Isabel 
la Católica. Las reacciones nos dan la ra-
zón y a la vez nos contradicen: los medios 
han destacado la noticia y si bien es ver-
dad que llevaba muerto muchos años, es 
inolvidable su aparición de degenerado 

en ‘La caída de los dioses’, filme dirigido 
por su padrino, su amante, su todo, el aris-
tócrata comunista Luchino Visconti, que 
lo convirtió en polémico y famoso, es más, 
ambas circunstancias perseguirían al divo 
hasta la mañana de hoy. Su asistenta en-
contró esta mañana el cadáver de Berger 
y sus manos se aferraban a un álbum de 
retratos suyos de la época gloriosa 
(1970/80), cuando se le consideraba el 
hombre más atractivo del mundo.  

Berger era excesivo, estridente, aunque 
circunspecto, amanerado, aunque panse-
xual. Sus múltiples relaciones a dos y tres 
bandas, que combinaba con destreza, no 
le privaron de peligrosas adicciones al al-
cohol y a las drogas. No sorprendieron los 
continuos intentos de suicidio de Berger 

cuando falleció su mentor, el genial cineas-
ta Luchino Visconti, al que siempre tuvo 
especial devoción y absoluta dependen-
cia, «más que amor», repetía, «Luchino 
me creó»; en realidad, Visconti elevó un 
talento narcisista que encajaría a la per-
fección en ‘Ludwig’, exuberante biopic del 
desgraciado monarca Luis II de Baviera, 
enfermo de belleza, melómano, protector 
de Wagner, constructor febril de castillos 
imposibles, depuesto y ahogado en el lago 
Starnberg. No dejemos de lado a su par-
tenaire, Romy Schneider, interpretando a 
Elizabeth de Wittelsbach: aire de mitos, 
tanto Romy como Sissi lo fueron. El Do-
rian Gray austriaco, Helmut Berger, fue 
una de las estrellas de la edad dorada del 
último gran cine europeo, su atormentada 
personalidad dio vida a un seductor in-
consciente en ‘Confidencias’, a un niñato 
judío adinerado de Ferrara en la doloro-
sa ‘El jardín de los Fizzi Contini’, y a mu-
chos otros decadentes, incluso patéticos, 
como el nazi arribista de ‘Salón Kitty’. Hel-
mut, descansa, por fin, en paz.

GOLPE DE DADOS 
ALFREDO TAJÁN

Visconti ha muerto de nuevo

D esde ayer, cuatro colegios de 
la Abogacía  (Antequera, Bar-
celona, Madrid y Málaga), 
junto con la Plataforma Fa-
milia y Derecho, se han reu-

nido en el III Congreso de infancia, fami-
lia y capacidad con una intención clara: 
promover la especialización de los juzga-
dos en esta materia de forma inmediata. 
Todos los operadores jurídicos especia-
lizados que intervenimos en los proce-
dimientos de familia tenemos como prio-
ridad su protección. Abogar por la espe-
cialización en los juzgados de familia es 
defender la protección jurídica de la fa-
milia, como uno de los pilares del Esta-
do social consagrado por la Constitución, 
y del interés superior del menor como 
principio rector 
      Pero, además, la especialización su-
pone garantizar el principio de igualdad 
en el acceso a la justicia. No es admisi-
ble que, dependiendo del lugar de resi-
dencia, un asunto de divorcio o de efec-
tos de ruptura de pareja estable pueda 
ser conocido por un juzgado especiali-
zado o por uno no especializado. 
      Por otro lado, tenemos la tarea de bus-
car fórmulas que junten el principio de es-
pecialización con el de justicia de proximi-
dad, algo que se puede conseguir gracias a 
los juzgados especializados itinerantes. 
     Todas las familias tienen derecho a 
disponer de juzgados especializados de 
Familia, del mismo modo que las empre-
sas ya disfrutan de juzgados especiali-
zados en Mercantil. En la actualidad, el 
53% de los españoles no tiene acceso a 
esos juzgados especializados, que se con-
centran únicamente en las grandes ciu-
dades del país. A pesar de que un 25% 
de los casos que ingresan cada año en 
los juzgados civiles son asuntos de dere-
cho de familia, que afectan directa o in-

directamente a un millón y medio de ciu-
dadanos (entre progenitores, hijos, abue-
los o allegados), hay tan sólo 163 juzgados 
que llevan de manera exclusiva y exclu-
yente asuntos de familia y capacidad. 
      No es admisible que, dependiendo del 
lugar de residencia, un procedimiento 
sea resuelto por operadores jurídicos y 
otros profesionales especializados, y en 
otros no. La especialización también re-
percute en los tempos de resolución de 
conflictos, que son menores. Sin la espe-
cialización de jueces, fiscales, abogados, 
psicólogos y demás profesionales que in-
tervenimos en los procesos de familia, el 
sistema judicial da la espalda a los más 
vulnerables: los niños, niñas y adolescen-
tes en situación de violencia o riesgo, los 
matrimonios y parejas cuando entran 
en crisis, las mujeres de género, o las 
personas mayores o con discapacidad. 
      Han pasado casi dos años de la en-
trada en vigor de la ley 8/2021 de pro-
tección de la Infancia y Adolescencia 

frente a la violencia, que venía a solu-
cionar esta situación, a través de su Dis-
posición Adicional 20 que conlleva un 
mandato al legislador para que, en el 
plazo de doce meses, se dictase una ley 
para especializar a todos los juzgados 
de familia en España. Transcurrido ese 
tiempo, esa norma aún no se ha creado.  
     Tenemos la oportunidad de que esto 
cambié con la tramitación del proyecto 
de ley de eficiencia organizativa. El Pro-
yecto de Ley Orgánica de eficiencia or-
ganizativa del servicio público de Justi-
cia debe resultar un antes y un después 
en este sentido. Con la especialización 
de los juzgados de infancia, familia y ca-
pacidad, se cumpliría  el mandato conte-
nido en la Ley Orgánica de Protección 
Integral a la infancia y a la adolescencia 
frente a la violencia, se protegería a las 
víctimas, se reduciría la violencia de gé-
nero, se acercaría la justicia española a 
la justicia de los países más cercanos eu-
ropeos, donde ya existe la especializa-
ción en estas materias, y se acometerían 
con rigor los nuevos retos dimanantes 
de los nuevos modelos de familia. Se tra-
ta de una reclamación reiterada por par-
te de quienes firmamos esa Tribuna y, 
que compartimos con todos los profe-
sionales relacionados con el Derecho de 
Infancia, Familia, Capacidad. Es el mo-
mento de conseguirlo y este III Congre-
so ha sido clave para ello. 
 
 
 
* Suscriben también el artículo: Salvador Gon-
zález, decano del Colegio de Abogados de Mála-
ga; Luis Moreno, decano del Colegio de Aboga-
dos de Antequera; Jesús M. Sánchez, decano 
del Collegi de l’Advocacia de Barcelona; e Isa-
bel Winkels, vicedecana del Colegio de la Abo-
gacía de Madrid. 

Sobre los juzgados de infancia, 
familia y discapacidad

LA TRIBUNA

XABIER ABEL LLUCH* 
Presidente de la Plataforma Familia y Derecho

JOSÉ IBARROLA
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Tribuna 

Por  

Congreso sobre Familia, Infancia y Capacidad 

Sin especialización de los juzgados de 
infancia, damos la espalda a los más 
vulnerables 

Si los valores superiores del ordenamiento jurídico que defendemos 
son la igualdad y la justicia, no podemos tolerar por más tiempo este 
retraso 
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En la defensa de los derechos y libertades de la ciudadanía, los abogados y 

abogadas somos un sistema de alerta temprana: cuando hay carencias 

legislativas o una norma es ineficaz o la Administración de Justicia presenta 

disfunciones para una garantía plena y adecuada, somos los primeros que lo 

advertimos. 
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Esta máxima cobra aún más sentido en el Derecho de Infancia, Familia y 

Capacidad, el derecho que ampara a los sujetos más vulnerables de nuestra 

sociedad: los niños, niñas y adolescentes en situación de violencia o riesgo, de 

los matrimonios y parejas cuando entran en crisis, especialmente de las 

mujeres cuando no se tiene en cuenta una perspectiva de género, o las 

personas mayores o con discapacidad. 

El Derecho de Infancia, Familia y Capacidad así concebido viene amparado 

en un amplio impulso supranacional (Convenios Internacionales, Reglamentos 

de la Unión Europea...) y arraiga constitucionalmente en los derechos 

fundamentales. Desde esta posición privilegiada, la abogacía viene tiempo 

reclamando lo que ya es un clamor urgente: la especialización de los 

juzgados. 

  

La especialización es esencial porque garantiza la igualdad de acceso de todos 

los ciudadanos ante la justicia en un tema tan sensible como es el derecho de 

familia. No es admisible que, dependiendo del lugar de residencia, un 

procedimiento sea resuelto por operadores jurídicos y otros profesionales 
especializados, y en otros no. La especialización también repercute en los 

tempos de resolución de conflictos, que son menores. Sin la especialización 

de jueces, fiscales, abogados, psicólogos y demás profesionales que 

intervenimos en los procesos de familia, la sociedad no obtendrá una respuesta 

adecuada a los conflictos que cada día se generan. 

  

Asimismo, es necesario combinar esta especialización con una justicia de 

proximidad, dos valores esenciales para la ciudadanía. Es por ello que 

tenemos que encontrar fórmulas que aúnen los dos principios, como pueden 

ser los juzgados especializados itinerantes. La necesidad de órganos 

judiciales y de juezas y jueces especializados en Infancia, Familia y 

Capacidad que atiendan a la compleja litigiosidad que se produce en el ámbito 

familiar no es nueva. Ya se recogía en el Libro Blanco de la Justicia de 1998 

del Consejo General del Poder Judicial y en las propuestas para la Reforma 

de la Justicia del CGPJ de abril de 2000. 

 

Nueva Ley de Infancia en Madrid: blinda el acceso a contenido sexual a 
menores en internet 
Lourdes Barragán 

Desde entonces, se han producido avances importantes. El más notable es 

la inclusión de este objetivo en la aplaudida Ley Orgánica 8/2021, de 4 de 

junio, de Protección Integral a la Infancia y a la Adolescencia frente a la 

Violencia. Con esta norma, el legislador al fin había previsto la 
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especialización en materia de infancia, familia y capacidad dentro del orden 

jurisdiccional civil, así como la imprescindible intervención de operadores 

especializados para atender a los niños, niñas y adolescentes, prestándoles la 

asistencia que precisen en todas aquellas situaciones y procesos en los que se 

vean inmersos. 

  

Era un hito en el derecho de familia, tras años de reclamaciones 

reiteradas por parte de todas las asociaciones, foros y encuentros de los 

profesionales relacionados con este ámbito: abogados, psicólogos, 

trabajadores sociales, jueces y magistrados, fiscales, letrados de la 

administración de justicia, mediadores familiares, coordinadores parentales, 

profesionales de los puntos de encuentro familiar y centros de atención a las 

familias, profesores, catedráticos, notarios, periodistas y todas aquellas 

personas cuya labor está directamente relacionada con el entorno del derecho 

de familia. 

  

Esta Ley Orgánica 8/2021 incluía en su Disposición Final Vigésima, como 

sabemos, un mandato al Gobierno para la elaboración de dos proyectos de 

ley con el fin de establecer la especialización de la jurisdicción penal y 

civil, así como del Ministerio Fiscal. También se establecía que las 

administraciones competentes regularán en idéntico plazo la composición y 

funcionamiento de los Equipos Técnicos que presten asistencia especializada 

a los órganos judiciales especializados en infancia y adolescencia para la 

consecución de la mejora en la respuesta judicial, desde un enfoque 

multidisciplinar, y la protección igualitaria, adecuada y uniforme de los 

derechos de la infancia y de las personas con discapacidad. 

 

Otro error jurídico en la ley de infancia deja en el aire los plazos de 
prescripción de delitos 

Alejandro López de Miguel 

La mencionada especialización de la jurisdicción de Familia, Infancia y 

Capacidad incluirá tanto a los juzgados de primera instancia como a las 

Audiencias Provinciales, según se prevé en esta Disposición Final Vigésima. 

Sin embargo, casi dos años después de su entrada en vigor de esta ley 

pionera, falta mucho camino para hacer efectiva la especialización en 

dichos juzgados. 

  

Mientras esperamos el desarrollo de esta previsión de la ley de protección a la 

infancia y adolescencia, en el Congreso se tramita el Proyecto de Ley 

Orgánica de eficiencia organizativa del servicio público de justicia, que 
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contempla secciones de lo mercantil con carácter general en los tribunales de 

instancia, mientras que las secciones de familia, solo se prevén cuando se 

estime conveniente, en función de la carga de trabajo. ¿Queremos una 

sociedad que proteja más a las empresas que a las niñas, niños y 

adolescentes, que a las familias y que a las personas con discapacidad? 

  

Si los valores superiores del ordenamiento jurídico que defendemos son la 

igualdad y la justicia, no podemos tolerar por más tiempo este retraso. 

  

* Xavier Abel Lluch, presidente de la Plataforma Familia y Derecho. 

  

* Salvador González Martín, decano del Ilustre Colegio de Abogados de 

Málaga. 

  

* Luis Moreno, decano del Colegio de Abogados Antequera. 

  

* Jesús M. Sánchez, decano del ICAB. 

  

* Isabel Winkels, vicedecana del ICAM. 
 

https://blogs.elconfidencial.com/juridico/tribuna/2023-05-17/sin-especializacion-de-los-

juzgados-de-infancia-familia-y-capacidad-damos-la-espalda-a-los-mas-vulnerables_3630649/ 
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El Derecho español necesita una 

especialización en infancia, familia 

y capacidad, sentencia el III 

Congreso de Familia 
Los Colegios de la abogacía de Málaga, Madrid, Barcelona y Antequera, y la 

Plataforma Familia y Derecho dan fin a la tercera edición del Congreso de Familia con 

la presentación de sus conclusiones 

 

Rosalina Moreno 

 

19/5/2023 15:19// Actualizado: 20/5/2023 08:46 

 

«El Derecho español necesita una especialización en infancia, familia y capacidad». Así 

lo ha reivindicado la Abogacía de Madrid, Barcelona, Antequera y Málaga, y la 

Plataforma Familia y Derecho en el III Congreso de Familia: infancia, familia y 

capacidad. 

Celebrado en Málaga y con la asistencia de más de 400 abogados, este mediodía se ha 

clausurado tras dos días de diálogo y debate sobre los temas de actualidad en esta rama 

del Derecho. 

Durante el acto de clausura, Flor Carrasco Gómez, vicedecana de la Abogacía de 

Málaga; Joaquim de Miquel Sagnier, secretario del Colegio de la Abogacía de 

Barcelona; e Isabel Winkels Arce, vicedecana del Colegio de la Abogacía de Madrid 

han hecho un llamamiento para aprovechar la tramitación parlamentaria del Proyecto de 

Ley de Eficiencia Organizativa para que se implementen secciones de infancia, familia 

y capacidad con carácter general y no sólo «donde la carga trabajo lo justifique». 

https://confilegal.com/autor/rmoreno/


«La especialización debe alcanzar a todos los que 

intervienen en los procesos: jueces, tribunales, fiscales, 

letrados, abogados y psicólogos» 

Entre las razones por las que esta especialización es «imprescindible» destacan el hecho 

de que todos los ciudadanos pueden acceder a tribunales especializados con 

independencia de su lugar de residencia y en igualdad de condiciones en todo el 

territorio nacional, y que constituye un mecanismo de prevención y garantía frente a la 

violencia contra la infancia y contra la mujer. 

 

Además, señalan que garantiza adaptación ante la diversificación de la institución 

familiar y mejora la respuesta ante la complejidad de los procesos de ruptura familiar, 

donde se deben resolver no solo problemas de tipo personal, social, psicológico o 

psiquiátrico, sino también aspectos económicos, mercantiles, penales y de derecho 

internacional privado. 

Reunión de trabajo para elaborar las conclusiones del III Congreso. De izquierda a 

derecha: Flor Carrasco, vicedecana de la Abogacía de Málaga; Xavier Abel, presidente 

de la Plataforma Familia y Derecho; Isabel Winkels, vicedecana del ICAM; Paloma 

Cascares, Profesora asociada en UA- Universidad de Alicante; Ana Martín García, 

decana del Colegio de Abogados de Zamora; José Soriano, decano del Colegio de 

Abogados de Valencia; Joaquim de Miquel, secretario de la Junta de Gobierno del 

ICAB y Pablo Soriano, Secretario General Técnico de la Abogacía de Málaga 

Los Colegios de la Abogacía de Madrid, Barcelona, Antequera y Málaga, y la 

Plataforma Familia y Derecho reclaman que se estudien y analicen vías para asegurar el 

acercamiento de la justicia especializada a los ciudadanos, como podrían ser los 

juzgados itinerantes de infancia, familia y capacidad en aquellas zonas geográficas que 

así lo requieran. 



PETICIÓN UNÁNIME 

“Ahora es el momento de seguir trabajando juntos para conseguir que la especialización 

de familia sea una realidad que nos ayude a garantizar una defensa justa”, ha señalado 

Flor Carrasco. 

Los Colegios de la Abogacía de Madrid, Barcelona, Antequera y Málaga, y la 

Plataforma Familia y Derecho han hecho hincapié en que la especialización debe 

alcanzar a todos los que intervienen en los procesos: jueces, tribunales, fiscales, 

letrados, abogados y psicólogos. 

«Si queremos igualdad para toda la ciudadanía, necesitamos asegurar el acercamiento de 

la justicia especializada a los ciudadanos, como podrían ser los juzgadositinerantes en 

aquellas zonas que así lo que requieran”, ha reivindicado Joaquim de Miquel.  

Por su parte, Isabel Winkels ha destacado que “debemos dar protagonismo a las niñas, 

niños y adolescentes y a las personas que precisan de medidas de apoyo a su 

capacidad». «Según les tratamos, demostramos el tipo de sociedad que somos y la que 

queremos ser en el futuro”, sostiene. 

En el Congreso se ha hecho hincapié en que «las niñas, niños y adolescentes son el 

presente, no sólo el futuro», y que deben propagarse y difundirse iniciativas como la de 

Málaga, declarada Ciudad de la Infancia, donde los menores y adolescentes en los 

distintos distritos de la ciudad se organizan, debaten sus problemas y efectúan 

propuestas de participación ciudadana. 

En la jornada de hoy se han celebrado varias mesas redondas sobre la prueba y el 

informe pericial, así como sobre la problemática del acoso en las redes sociales. A 

continuación, Encarnación Roca Trías, vicepresidenta emérita del Tribunal 

Constitucional, ha ofrecido una conferencia de clausura previa a la presentación de las 

conclusiones.  

SÓLO HAY 163 JUZGADOS ESPECIALIZADOS 

En la presentación del Congreso se puso de manifiesto que según los datos del INE, en 

España se produjeron 90.582 divorcios, nulidades y separaciones en 2021 y que de 

ellos, el 56,8% incluían a familias con hijos menores o en edades dependientes. 

«Ésta es una razón más por la que es esencial que sigamos trabajando juntos para poder 

ofrecer el mejor servicio, siempre protegiendo a la infancia», indicó el decano de la 

Abogacía de Málaga, Salvador González.   



Tal y como declaró la vicedecana del ICAM, en España sólo existen 169 juzgados de 

familia, frente a 1.187 juzgados no especializados, que atienden a los 22 millones de 

ciudadanos de las localidades donde se encuentran. 

«Esto implica que el 53% de la población española no tiene acceso a estos juzgados 

especializados, lo que es una injusticia”, precisó Joaquim de Miquel, secretario 

del ICAB, insistiendo en que “la totalidad de la población debe disfrutar de un servicio 

público realizado en igualdad de condiciones y de trato, superando así la sensación (y la 

realidad) de una justicia que funciona a varias velocidades”. 

Según Winkels, “con que especialicemos a 150 juzgados más tendríamos a todos los 

españoles cubiertos”, 

Durante la jornada de ayer se trataron temas de gran interés como crear un entorno 

amigable para un divorcio responsable; los problemas y soluciones que ha planteado la 

Ley 8/2021 sobre capacidad de las personas; la instrumentalización de los menores en 

los procesos de divorcio; y la defensa del interés del menor.  

Además, se celebró una una mesa redonda sobre la fiscalidad en las crisis matrimoniales 

y se escuchó la voz de los menores, con la participación de la alcaldía infantil de la 

Ciudad de la Infancia de Málaga.  

«Resulta contrario a la Constitución que haya una justicia de doble velocidad», ha 

subrayado Xabier Abel, magistrado y presidente de la “Plataforma Familia y Derecho”. 

El Colegio de Abogados de Valencia será la sede de la IV edición del Congreso de 

Familia: infancia, familia y capacidad. 

https://confilegal.com/20230519-el-derecho-espanol-necesita-una-especializacion-en-

infancia-familia-y-capacidad-sentencia-el-iii-congreso-de-familia/ 
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ANDALUCÍA 

 

Abogados destacan la necesidad 

de extender la especialización en 

materia de infancia, familia y 

capacidad 
 

El III Congreso de Familia: infancia, familia y capacidad, organizado 

por las abogacías de Málaga, Madrid, Barcelona y Antequera con la 

Plataforma Familia y Derecho, ha finalizado este viernes tras dos días 

de diálogo y debate sobre esta rama de derecho y ha concluido con la 

necesidad de extender la especialización en esta materia. 

AGENCIAS 

19/05/2023 17:35 

MÁLAGA, 19 (EUROPA PRESS) 

El III Congreso de Familia: infancia, familia y capacidad, organizado por las 

abogacías de Málaga, Madrid, Barcelona y Antequera con la Plataforma 

Familia y Derecho, ha finalizado este viernes tras dos días de diálogo y 

debate sobre esta rama de derecho y ha concluido con la necesidad de 

extender la especialización en esta materia. 

En el acto de clausura han participado la vicedecana de la Abogacía de 

Málaga, Flor Carrasco; el secretario del Colegio de la Abogacía de 

Barcelona, Joaquim de Miquel Sagnier; y la vicedecana del Colegio de la 

Abogacía de Madrid, Isabel Winkels; los cuales han expuesto algunas de las 

conclusiones del congreso. 



Estos, según han informado desde el colegio malagueño en un comunicado, 

han hecho un llamamiento a aprovechar la tramitación parlamentaria de la 

Ley Orgánica de Eficiencia Organizativa del Servicio Público de Justicia 

para lograr la extensión de la especialización en las materias de infancia, 

familia y capacidad; una de las conclusiones. 

"Ahora es el momento de seguir trabajando juntos para conseguir que la 

especialización de familia sea una realidad que nos ayude a garantizar una 

defensa justa", ha señalado Carrasco. Así, han apuntado que la 

especialización debe alcanzar a todos los que intervienen en los procesos: 

jueces, tribunales, fiscales, letrados, abogados, trabajadores sociales y 

psicólogos. 

Joaquim de Miquel, por su parte, ha considerado que si se quiere llegar a 

igualdad para toda la ciudadanía, "necesitamos asegurar el acercamiento de 

la justicia especializada a los ciudadanos, como podrían ser los juzgados 

itinerantes en aquellas zonas que así lo requieran". 

Por su parte, Isabel Winkels ha destacado que "debemos dar protagonismo a 

las niñas, niños y adolescentes y a las personas que precisan de medidas de 

apoyo a su capacidad. Según les tratamos, demostramos el tipo de sociedad 

que somos y la que queremos ser en el futuro". 

A lo largo del congreso se han destacado algunas de las razones por las que 

esta especialización es "imprescindible", apuntando que "constituye una 

garantía frente a la violencia contra la infancia y contra la mujer", además de 

que garantiza el acceso a la justicia en igualdad de condiciones para todos 

los ciudadanos. 

Asimismo, se ha hecho referencia a la adaptación ante la diversificación de 

la institución familiar y a que mejora la respuesta ante la "complejidad" de 

los procesos de ruptura familiar, donde se deben resolver no solo problemas 

de tipo personal, social, psicológico o psiquiátrico, sino también aspectos 

económicos, mercantiles, penales y de derecho internacional privado. 



En la jornada de este viernes han tenido lugar mesas redondas sobre la 

prueba y el informe pericial, así como sobre la problemática del acoso en las 

redes sociales. A continuación, Encarnación Roca Trías, vicepresidenta 

emérita del Tribunal Constitucional, ha ofrecido una conferencia de clausura 

previa a la presentación de las conclusiones. 

https://www.lavanguardia.com/local/sevilla/20230519/8980396/abogados-

destacan-necesidad-extender-especializacion-materia-infancia-familia-

capacidad.html 
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Juzgados itinerantes para acercar la justicia
especializada en familia

Según los datos del INE, en España se produjeron 90.582 divorcios, nulidades y separaciones en 2021. De

ellos, el 56,8% incluían a familias con hijos menores o en edades dependientes. Solo existen 169 juzgados

de familia en España, frente a 1.187 juzgados no especializados, que atienden a los 22 millones de ciudadanos

de las localidades donde se encuentran. Esto implica que el 53% de la población española no tiene acceso a 

estos juzgados especializados, algo que los abogados de familia consideran que debe cambiar urgentemente,

siendo los juzgados itinerantes una de las posibles soluciones a estudiar. Esta es una de las conclusiones

alcanzadas en III Congreso de Familia, Infancia y Capacidad, que se ha celebrado en Málaga y al que han

asistido unos 400 letrados de los  Colegios de la Abogacía de Madrid, Barcelona, Antequera y Málaga, junto

con la Plataforma Familia y Derecho 

En este marco, han reivindicado la extensión de la especialización, en el orden jurisdiccional civil, de las 

materias de infancia, familia y capacidad, en particular durante la tramitación parlamentaria de la Ley

Orgánica de Eficiencia Organizativa. El objetivo es que todos los ciudadanos pueden acceder a tribunales 

especializados con independencia de su lugar de residencia y en igualdad de condiciones en todo el territorio

nacional. También consideran que se debe constituir un mecanismo de prevención y garantía frente a la

violencia de género y sobre la infancia 

“Con que especialicemos a 150 juzgados más tendríamos a todos los españoles cubiertos”, ha reclamado

la vicedecana del Colegio de Abogados de Madrid, Isabel Winkels. “Proponemos que se estudien y analicen

vías para asegurar el acercamiento de la justicia especializada a los ciudadanos, como podrían ser los 

juzgados itinerantes de infancia, familia y capacidad en aquellas zonas geográficas que así lo requieran”, se

puede leer en las conclusiones del congreso. Si queremos igualdad para toda la ciudadanía, “necesitamos 

asegurar el acercamiento de la justicia especializada a los ciudadanos", ha reivindicado el secretario del

Colegio de la Abogacía de Barcelona, Joaquim de Miquel. 

Congreso Abogacía Familia (Foto: Eolo Comunicación/ Congreso Abogacía) 

La “especialización del derecho civil tiene que trasladarse en la fiscalía y en los equipos psicosociales”, ha

https://www.linkedin.com/showcase/economist-&-jurist/
/home/economistjurist/public_html/EconomistJurist
https://www.facebook.com/EconomistJurist
https://www.economistjurist.es/actualidad-juridica/juzgados-itinerantes-para-acercar-la-justicia-especializada-en-familia/


subrayado el decano de la abogacía de Málaga,  Salvador González. La especialización constituye una garantía

frente a la violencia contra la infancia y contra la mujer; garantiza el acceso a la justicia en igualdad de 

condiciones para todos los ciudadanos; una adaptación ante la diversificación de la institución familiar; y

mejora la respuesta ante la complejidad de los procesos de ruptura familiar, donde se deben resolver no solo

problemas de tipo personal, social, psicológico o psiquiátrico, sino también aspectos económicos,

mercantiles, penales y de derecho internacional privado. 

Asimismo, el decano de Antequera, Luis Alejandro Moreno, explicaba que en su localidad quienes trabajan en

los juzgados “se tienen que hacer cargo y saber de todo. Somos juzgados mixtos”, lo que resulta una

discriminación hacia las poblaciones más pequeñas. El presidente de la “Plataforma Familia y Derecho”,

Xavier Abel, destacaba que “esto es contrario a los derechos de igualdad a todos los ciudadanos” y que

resulta “contrario a la constitución que haya una justicia de doble velocidad. Depende de si una familia tiene

que divorciarse en Málaga o Antequera que tengan acceso a un juzgado especializado”.



 

 

 

 

Las abogacías de Málaga, Madrid, Barcelona y 

Antequera con la Plataforma Familia y 

Derecho piden una especialización de familia 

en Justicia 
Publicado el lunes, 22 mayo 2023 

 

 

Se ha clausurado el III Congreso de Familia: infancia, familia y capacidad organizado por 
las abogacías de Málaga, Madrid, Barcelona y Antequera con la Plataforma Familia y 
Derecho tras dos días de diálogo y debate sobre los temas de actualidad en esta rama de 
derecho. 

Durante el acto de clausura, han participado Flor Carrasco Gómez, vicedecana de la 
Abogacía de Málaga; Joaquim de Miquel Sagnier, secretario del Ilustre Colegio de la 
Abogacía de Barcelona; e Isabel Winkels Arce, vicedecana del Ilustre Colegio de la 
Abogacía de Madrid. Quienes ha hecho un llamamiento a aprovechar la tramitación 
parlamentaria de la Ley Orgánica de Eficiencia Organizativa del Servicio de Justicia para 
lograr la extensión de la especialización de las materias de infancia, familia y capacidad. 

Petición unánime 



“Ahora es el momento de seguir trabajando juntos para conseguir que la especialización 
de familia sea una realidad que nos ayude a garantizar una defensa justa”, ha señalado 
Flor Carrasco Gómez, vicedecana de la Abogacía de Málaga. La especialización debe 
alcanzar a todos los que intervienen en los procesos: jueces, tribunales, fiscales, letrados, 
abogados, trabajadores sociales y psicólogos. 

Si queremos igualdad para toda la ciudadanía, “necesitamos asegurar el acercamiento de 
la justicia especializada a los ciudadanos, como podrían ser los juzgados itinerantes en 
aquellas zonas que así lo que requieran”, ha reivindicado Joaquim de Miquel. 

Por su parte, Isabel Winkels ha destacado que “debemos dar protagonismo a las niñas, 
niños y adolescentes y a las personas que precisan de medidas de apoyo a su capacidad. 
Según les tratamos, demostramos el tipo de sociedad que somos y la que queremos ser 
en el futuro”. 

Una especialización imprescindible 
Asimismo, a lo largo del congreso se han destacado algunas de las razones por las que 
esta especialización es imprescindible: constituye una garantía frente a la violencia contra 
la infancia y contra la mujer; garantiza el acceso a la justicia en igualdad de condiciones 
para todos los ciudadanos; adaptación ante la diversificación de la institución familiar; y 
mejora la respuesta ante la complejidad de los procesos de ruptura familiar, donde se 
deben resolver no solo problemas de tipo personal, social, psicológico o psiquiátrico, sino 
también aspectos económicos, mercantiles, penales y de derecho internacional privado. 

En la jornada de hoy han tenido lugar mesas redondas sobre la prueba y el informe 
pericial, así como sobre la problemática del acoso en las redes sociales. A continuación, 
Encarnación Roca Trías, vicepresidenta emérita del Tribunal Constitucional, ha ofrecido 
una conferencia de clausura previa a la presentación de las conclusiones. 

https://www.lawyerpress.com/2023/05/22/las-abogacias-de-malaga-madrid-barcelona-y-

antequera-con-la-plataforma-familia-y-derecho-piden-una-especializacion-de-familia-en-

justicia/ 
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MÁLAGA, 19 (EUROPA PRESS) 

El III Congreso de Familia: infancia, familia y capacidad, organizado por las 

abogacías de Málaga, Madrid, Barcelona y Antequera con la Plataforma Familia 

y Derecho, ha finalizado este viernes tras dos días de diálogo y debate sobre 
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esta rama de derecho y ha concluido con la necesidad de extender la 

especialización en esta materia. 

En el acto de clausura han participado la vicedecana de la Abogacía de Málaga, 

Flor Carrasco; el secretario del Colegio de la Abogacía de Barcelona, Joaquim 

de Miquel Sagnier; y la vicedecana del Colegio de la Abogacía de Madrid, Isabel 

Winkels; los cuales han expuesto algunas de las conclusiones del congreso. 

Estos, según han informado desde el colegio malagueño en un comunicado, han 

hecho un llamamiento a aprovechar la tramitación parlamentaria de la Ley 

Orgánica de Eficiencia Organizativa del Servicio Público de Justicia para lograr 

la extensión de la especialización en las materias de infancia, familia y 

capacidad; una de las conclusiones. 

«Ahora es el momento de seguir trabajando juntos para conseguir que la 

especialización de familia sea una realidad que nos ayude a garantizar una 

defensa justa», ha señalado Carrasco. Así, han apuntado que la especialización 

debe alcanzar a todos los que intervienen en los procesos: jueces, tribunales, 

fiscales, letrados, abogados, trabajadores sociales y psicólogos. 

Joaquim de Miquel, por su parte, ha considerado que si se quiere llegar a 

igualdad para toda la ciudadanía, «necesitamos asegurar el acercamiento de la 

justicia especializada a los ciudadanos, como podrían ser los juzgados 

itinerantes en aquellas zonas que así lo requieran». 

Por su parte, Isabel Winkels ha destacado que «debemos dar protagonismo a 

las niñas, niños y adolescentes y a las personas que precisan de medidas de 

apoyo a su capacidad. Según les tratamos, demostramos el tipo de sociedad 

que somos y la que queremos ser en el futuro». 

A lo largo del congreso se han destacado algunas de las razones por las que 

esta especialización es «imprescindible», apuntando que «constituye una 

garantía frente a la violencia contra la infancia y contra la mujer», además de 

que garantiza el acceso a la justicia en igualdad de condiciones para todos los 

ciudadanos. 

Asimismo, se ha hecho referencia a la adaptación ante la diversificación de la 

institución familiar y a que mejora la respuesta ante la «complejidad» de los 



procesos de ruptura familiar, donde se deben resolver no solo problemas de 

tipo personal, social, psicológico o psiquiátrico, sino también aspectos 

económicos, mercantiles, penales y de derecho internacional privado. 

En la jornada de este viernes han tenido lugar mesas redondas sobre la prueba 

y el informe pericial, así como sobre la problemática del acoso en las redes 

sociales. A continuación, Encarnación Roca Trías, vicepresidenta emérita del 

Tribunal Constitucional, ha ofrecido una conferencia de clausura previa a la 

presentación de las conclusiones. 
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Tiempo de lectura aprox: 2 minutos, 54 segundos 

 Las abogacías de Málaga, Madrid, Barcelona y Antequera con la 
Plataforma Familia y Derecho dan fin a la tercera edición del 
Congreso de Familia con la presentación de sus conclusiones. 

 Se ha enviado un mensaje para que se incluya la 

especialización en el proyecto de Ley Orgánica de Eficiencia 
Organizativa. 

 El Colegio de Abogados de Valencia será la sede de la IV edición 

del Congreso de Familia: infancia, familia y capacidad. 
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(Comunicación Colegio Abogados Málaga)  Este mediodía ha 

clausurado el III Congreso de Familia: infancia, familia y capacidad 
organizado por las abogacías de Málaga, Madrid, Barcelona y Antequera 

con la Plataforma Familia y Derecho tras dos días de diálogo y debate 
sobre los temas de actualidad en esta rama de derecho. 

Durante el acto de clausura, han participado Flor Carrasco Gómez, 

vicedecana de la Abogacía de Málaga; Joaquim de Miquel Sagnier, 
secretario del Ilustre Colegio de la Abogacía de Barcelona; e Isabel 

Winkels Arce, vicedecana del Ilustre Colegio de la Abogacía de Madrid. 
Quienes ha hecho un llamamiento a aprovechar la tramitación 

parlamentaria de la Ley Orgánica de Eficiencia Organizativa del Servicio 
de Justicia para lograr la extensión de la especialización de las materias 
de infancia, familia y capacidad. 

Petición unánime 

“Ahora es el momento de seguir trabajando juntos para conseguir que la 

especialización de familia sea una realidad que nos ayude a garantizar 
una defensa justa”, ha señalado Flor Carrasco Gómez, vicedecana de la 

Abogacía de Málaga. La especialización debe alcanzar a todos los que 
intervienen en los procesos: jueces, tribunales, fiscales, letrados, 
abogados, trabajadores sociales y psicólogos. 

Si queremos igualdad para toda la ciudadanía, “necesitamos asegurar el 
acercamiento de la justicia especializada a los ciudadanos, como podrían 

ser los juzgados itinerantes en aquellas zonas que así lo que requieran”, 
ha reivindicado Joaquim de Miquel. 

Por su parte, Isabel Winkels ha destacado que “debemos dar 

protagonismo a las niñas, niños y adolescentes y a las personas que 
precisan de medidas de apoyo a su capacidad. Según les tratamos, 

demostramos el tipo de sociedad que somos y la que queremos ser en el 
futuro”. 

Una especialización imprescindible 

Asimismo, a lo largo del congreso se han destacado algunas de las 
razones por las que esta especialización es imprescindible: constituye 

una garantía frente a la violencia contra la infancia y contra la mujer; 
garantiza el acceso a la justicia en igualdad de condiciones para todos 

los ciudadanos; adaptación ante la diversificación de la institución 
familiar; y mejora la respuesta ante la complejidad de los procesos de 

ruptura familiar, donde se deben resolver no solo problemas de tipo 
personal, social, psicológico o psiquiátrico, sino también aspectos 
económicos, mercantiles, penales y de derecho internacional privado. 



En la jornada de hoy han tenido lugar mesas redondas sobre la prueba y 

el informe pericial, así como sobre la problemática del acoso en las redes 
sociales. A continuación, Encarnación Roca Trías, vicepresidenta emérita 

del Tribunal Constitucional, ha ofrecido una conferencia de clausura 
previa a la presentación de las conclusiones. 

Conclusiones: 

Los Colegios de la Abogacía de Madrid, Barcelona, Antequera y Málaga, 

junto con la Plataforma Familia y Derecho, en el III Congreso de Familia 
(infancia, familia y capacidad), con sede en el Colegio de Abogados de 
Málaga, formulamos las siguientes conclusiones: 

1.- Reivindicamos la extensión de la especialización, en el orden 
jurisdiccional civil, de las materias de infancia, familia y capacidad, en 

particular durante la tramitación parlamentaria de la Ley Orgánica de 
Eficiencia Organizativa, que, no obstante prever la creación de secciones 
de infancia, familia y capacidad en los futuros tribunales de instancia, 

solo prevé su generalización y extensión en todos los partidos judiciales, 
allí donde la carga trabajo lo justifique. 

2.- Son razones, entre otras muchas, que justifican la extensión de la 

especialización que todos los ciudadanos pueden acceder a tribunales 
especializados con independencia de su lugar de residencia y en igualdad 

de condiciones en todo el territorio nacional, así como constituir un 
mecanismo de prevención y garantía frente a la violencia de género y 
sobre la infancia. 

3.- Proponemos que se estudien y analicen vías para asegurar el 
acercamiento de la justicia especializada a los ciudadanos, como podrían 

ser los juzgados itinerantes de infancia, familia y capacidad en aquellas 
zonas geográficas que así lo requieran. 

4.- Esta especialización debe alcanzar a todos cuantos intervienen en los 

procesos que afectan a la infancia, familia y capacidad, y en particular, 
jueces y tribunales, fiscales, letrados de la administración de justicia, 
abogados, psicólogos y trabajadores sociales. 

5.- Debemos dar protagonismo a las niñas, niños y adolescentes y a las 

personas que precisan de medidas de apoyo a su capacidad. Según 
tratamos a la infancia, adolescencia y a las personas que precisan de 

medidas de apoyo demostramos el tipo de sociedad que somos y el tipo 
de sociedad que queremos en el futuro. 

6.- Las niñas, niños y adolescentes son el presente, no solo el futuro. 

Debe propagarse y difundirse iniciativas, como la de Málaga, declarada 



Ciudad de la Infancia, y en la que los niñas, niños y adolescentes en los 

distintos distritos de la ciudad se organizan, debaten sus problemas y 
efectúan propuestas de participación ciudadana. 

https://revistalugardeencuentro.com/2023/05/19/el-derecho-espanol-necesita-una-

especializacion-en-infancia-familia-y-capacidad/ 
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capacidad
El III Congreso de Familia: infancia, familia y capacidad, organizado por las abogacías de Málaga,
Madrid, Barcelona y Antequera con la Plataforma Familia y Derecho, ha finalizado este viernes tras
dos días de diálogo y debate sobre esta rama de derecho y ha concluido con la necesidad de extender
la especialización en esta materia.
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El III Congreso de Familia: infancia, familia y capacidad, organizado por las abogacías de Málaga,
Madrid, Barcelona y Antequera con la Plataforma Familia y Derecho, ha finalizado este viernes tras
dos días de diálogo y debate sobre esta rama de derecho y ha concluido con la necesidad de extender
la especialización en esta materia.

En el acto de clausura han participado la vicedecana de la Abogacía de Málaga, Flor Carrasco; el
secretario del Colegio de la Abogacía de Barcelona, Joaquim de Miquel Sagnier; y la vicedecana del
Colegio de la Abogacía de Madrid, Isabel Winkels; los cuales han expuesto algunas de las conclusiones
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del congreso.

Estos, según han informado desde el colegio malagueño en un comunicado, han hecho un
llamamiento a aprovechar la tramitación parlamentaria de la Ley Orgánica de Eficiencia Organizativa
del Servicio Público de Justicia para lograr la extensión de la especialización en las materias de
infancia, familia y capacidad; una de las conclusiones.

"Ahora es el momento de seguir trabajando juntos para conseguir que la especialización de familia sea
una realidad que nos ayude a garantizar una defensa justa", ha señalado Carrasco. Así, han apuntado
que la especialización debe alcanzar a todos los que intervienen en los procesos: jueces, tribunales,
fiscales, letrados, abogados, trabajadores sociales y psicólogos.

Joaquim de Miquel, por su parte, ha considerado que si se quiere llegar a igualdad para toda la
ciudadanía, "necesitamos asegurar el acercamiento de la justicia especializada a los ciudadanos, como
podrían ser los juzgados itinerantes en aquellas zonas que así lo requieran".

Por su parte, Isabel Winkels ha destacado que "debemos dar protagonismo a las niñas, niños y
adolescentes y a las personas que precisan de medidas de apoyo a su capacidad. Según les tratamos,
demostramos el tipo de sociedad que somos y la que queremos ser en el futuro".

A lo largo del congreso se han destacado algunas de las razones por las que esta especialización es
"imprescindible", apuntando que "constituye una garantía frente a la violencia contra la infancia y
contra la mujer", además de que garantiza el acceso a la justicia en igualdad de condiciones para todos
los ciudadanos.

Asimismo, se ha hecho referencia a la adaptación ante la diversificación de la institución familiar y a
que mejora la respuesta ante la "complejidad" de los procesos de ruptura familiar, donde se deben
resolver no solo problemas de tipo personal, social, psicológico o psiquiátrico, sino también aspectos
económicos, mercantiles, penales y de derecho internacional privado.

En la jornada de este viernes han tenido lugar mesas redondas sobre la prueba y el informe pericial,
así como sobre la problemática del acoso en las redes sociales. A continuación, Encarnación Roca
Trías, vicepresidenta emérita del Tribunal Constitucional, ha ofrecido una conferencia de clausura
previa a la presentación de las conclusiones.
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El III Congreso de Familia: infancia, familia y capacidad, organizado por las 

abogacías de Málaga, Madrid, Barcelona y Antequera con la Plataforma Familia 

y Derecho, ha finalizado este viernes tras dos días de diálogo y debate sobre 

esta rama de derecho y ha concluido con la necesidad de extender la 

especialización en esta materia. 

En el acto de clausura han participado la vicedecana de la Abogacía de Málaga, 

Flor Carrasco; el secretario del Colegio de la Abogacía de Barcelona, Joaquim 

de Miquel Sagnier; y la vicedecana del Colegio de la Abogacía de Madrid, Isabel 

Winkels; los cuales han expuesto algunas de las conclusiones del congreso. 

Estos, según han informado desde el colegio malagueño en un comunicado, han 

hecho un llamamiento a aprovechar la tramitación parlamentaria de la Ley 

Orgánica de Eficiencia Organizativa del Servicio Público de Justicia para lograr 

la extensión de la especialización en las materias de infancia, familia y 

capacidad; una de las conclusiones. 

«Ahora es el momento de seguir trabajando juntos para conseguir que la 

especialización de familia sea una realidad que nos ayude a garantizar una 

defensa justa», ha señalado Carrasco. Así, han apuntado que la especialización 

debe alcanzar a todos los que intervienen en los procesos: jueces, tribunales, 

fiscales, letrados, abogados, trabajadores sociales y psicólogos. 

Joaquim de Miquel, por su parte, ha considerado que si se quiere llegar a 

igualdad para toda la ciudadanía, «necesitamos asegurar el acercamiento de la 

justicia especializada a los ciudadanos, como podrían ser los juzgados 

itinerantes en aquellas zonas que así lo requieran». 

Por su parte, Isabel Winkels ha destacado que «debemos dar protagonismo a 

las niñas, niños y adolescentes y a las personas que precisan de medidas de 

apoyo a su capacidad. Según les tratamos, demostramos el tipo de sociedad 

que somos y la que queremos ser en el futuro». 

A lo largo del congreso se han destacado algunas de las razones por las que 

esta especialización es «imprescindible», apuntando que «constituye una 

garantía frente a la violencia contra la infancia y contra la mujer», además de 

que garantiza el acceso a la justicia en igualdad de condiciones para todos los 

ciudadanos. 



Asimismo, se ha hecho referencia a la adaptación ante la diversificación de la 

institución familiar y a que mejora la respuesta ante la «complejidad» de los 

procesos de ruptura familiar, donde se deben resolver no solo problemas de 

tipo personal, social, psicológico o psiquiátrico, sino también aspectos 

económicos, mercantiles, penales y de derecho internacional privado. 

En la jornada de este viernes han tenido lugar mesas redondas sobre la prueba 

y el informe pericial, así como sobre la problemática del acoso en las redes 

sociales. A continuación, Encarnación Roca Trías, vicepresidenta emérita del 

Tribunal Constitucional, ha ofrecido una conferencia de clausura previa a la 

presentación de las conclusiones. 

https://www.noticiasde.es/andalucia/malaga/la-especializacion-en-infancia-familia-y-

capacidad-es-altamente-demandada-segun-destacan-abogados-especializados-en-el-area-

ademas-se-enfatiza-en-la-necesidad-de-su-extension/ 

 

https://www.noticiasde.es/andalucia/malaga/la-especializacion-en-infancia-familia-y-capacidad-es-altamente-demandada-segun-destacan-abogados-especializados-en-el-area-ademas-se-enfatiza-en-la-necesidad-de-su-extension/
https://www.noticiasde.es/andalucia/malaga/la-especializacion-en-infancia-familia-y-capacidad-es-altamente-demandada-segun-destacan-abogados-especializados-en-el-area-ademas-se-enfatiza-en-la-necesidad-de-su-extension/
https://www.noticiasde.es/andalucia/malaga/la-especializacion-en-infancia-familia-y-capacidad-es-altamente-demandada-segun-destacan-abogados-especializados-en-el-area-ademas-se-enfatiza-en-la-necesidad-de-su-extension/


 

 

Abogados destacan la necesidad de 
extender la especialización en 
materia de infancia, familia y 

capacidad 

El III Congreso de Familia: infancia, familia y capacidad, 
organizado por las abogacías de Málaga, Madrid, Barcelona 

y Antequera con la Plataforma Familia y Derecho, ha 
finalizado este viernes tras dos días de diálogo y debate 

sobre esta rama de derecho y ha concluido con la necesidad 
de extender la especialización en esta materia. 

 

 

  

AGENCIA 
19 DE MAYO DE 2023, 17:32 

MÁLAGA, 19 (EUROPA PRESS) 

El III Congreso de Familia: infancia, familia y capacidad, organizado por las 
abogacías de Málaga, Madrid, Barcelona y Antequera con la Plataforma Familia 

https://www.teleprensa.com/author/agencia


y Derecho, ha finalizado este viernes tras dos días de diálogo y debate sobre esta 
rama de derecho y ha concluido con la necesidad de extender la especialización en 
esta materia. 

En el acto de clausura han participado la vicedecana de la Abogacía de Málaga, Flor 
Carrasco; el secretario del Colegio de la Abogacía de Barcelona, Joaquim de Miquel 
Sagnier; y la vicedecana del Colegio de la Abogacía de Madrid, Isabel Winkels; los 
cuales han expuesto algunas de las conclusiones del congreso. 

Estos, según han informado desde el colegio malagueño en un comunicado, han 
hecho un llamamiento a aprovechar la tramitación parlamentaria de la Ley Orgánica de 
Eficiencia Organizativa del Servicio Público de Justicia para lograr la extensión de la 
especialización en las materias de infancia, familia y capacidad; una de las 
conclusiones. 

"Ahora es el momento de seguir trabajando juntos para conseguir que la 
especialización de familia sea una realidad que nos ayude a garantizar una defensa 
justa", ha señalado Carrasco. Así, han apuntado que la especialización debe alcanzar 
a todos los que intervienen en los procesos: jueces, tribunales, fiscales, letrados, 
abogados, trabajadores sociales y psicólogos. 

Joaquim de Miquel, por su parte, ha considerado que si se quiere llegar a igualdad 
para toda la ciudadanía, "necesitamos asegurar el acercamiento de la justicia 
especializada a los ciudadanos, como podrían ser los juzgados itinerantes en aquellas 
zonas que así lo requieran". 

Por su parte, Isabel Winkels ha destacado que "debemos dar protagonismo a las 
niñas, niños y adolescentes y a las personas que precisan de medidas de apoyo a su 
capacidad. Según les tratamos, demostramos el tipo de sociedad que somos y la que 
queremos ser en el futuro". 

A lo largo del congreso se han destacado algunas de las razones por las que esta 
especialización es "imprescindible", apuntando que "constituye una garantía frente a la 
violencia contra la infancia y contra la mujer", además de que garantiza el acceso a la 
justicia en igualdad de condiciones para todos los ciudadanos. 

Asimismo, se ha hecho referencia a la adaptación ante la diversificación de la 
institución familiar y a que mejora la respuesta ante la "complejidad" de los procesos 
de ruptura familiar, donde se deben resolver no solo problemas de tipo personal, 
social, psicológico o psiquiátrico, sino también aspectos económicos, mercantiles, 
penales y de derecho internacional privado. 

En la jornada de este viernes han tenido lugar mesas redondas sobre la prueba y el 
informe pericial, así como sobre la problemática del acoso en las redes sociales. A 
continuación, Encarnación Roca Trías, vicepresidenta emérita del Tribunal 
Constitucional, ha ofrecido una conferencia de clausura previa a la presentación de las 
conclusiones. 
 
https://www.teleprensa.com/articulo/malaga/abogados-destacan-necesidad-extender-
especializacion-materia-infancia-familia-capacidad/202305191732551477152.html 
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Onda Cero: Entrevista a Rafael Soto, diputado de la Junta de Gobierno del Colegio de la 

Abogacía de Málaga para dar a conocer las conclusiones y reclamaciones que se han hecho en 

el marco del III Congreso de Família: infanciam, família y capacida.  

https://www.ondacero.es/emisoras/andalucia/malaga/audios-podcast/mas-de-uno/malaga-

acoge-iii-congreso-familia-infancia-familia-

capacidad_2023051964675e9c6cbd630001ab690e.html 

19/5/2023.  
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Notícies 

''Els infants només tenen drets de veritat quan tenen 
una família'' 

18/05/2023 

 

La síndica considera que els serveis residencials han de ser l’últim recurs i 

que cal més suport a les famílies per superar les situacions de risc 

 



La síndica de greuges, Esther Giménez-Salinas, ha participat al III Congrés de 

Família, Infància i Capacitat, organitzat pels col·legis d’advocats de Màlaga, 

Barcelona i Antequera i per la Plataforma Familia&Derecho. S’hi han tractat temes 

com l’assetjament a les xarxes socials i el sistema de protecció de menors, entre 

d’altres. 

El Congrés ha reunit advocats especialistes en l’àmbit de la infància de tot Espanya, 

però també hi han tingut cabuda professionals dels àmbits de les relacions amb la 

família, tant de l’àmbit jurídic com social. 

Juntament amb el defensor del poble, Àngel Gabilondo, i el defensor del poble 

andalús, Jesús Maeztu, la síndica ha intervingut en la tercera taula rodona, que 

portava per títol “La defensa de l’interès del menor. Ministeri Fiscal, el defensor 

judicial i les entitats de protecció de la infància. El desemparament”. 

Giménez-Salinas ha parlat de la diferència que hi ha entre el sistema de justícia 

juvenil i el de protecció, i de com fa més de trenta anys es van aconseguir 

determinades garanties en aquests sistemes. La síndica ha volgut posar en valor el 

bon resultat del canvi de mesures que es va implementar aleshores, com ara el 

tractament en llibertat dels menors, tal com demostra el fet que avui, malgrat el 

pas del temps, l’internament només s’apliqui en un 10 % dels casos. 

També ha parlat del procediment de resolució administrativa de desemparament, 

que hauria de ser un sistema eficaç de protecció. Actualment, quan es considera 

que un menor pot trobar-se en situació de risc o desemparament, l’Administració 

pot retirar-lo del seu nucli familiar de manera preventiva, és a dir, només amb una 

sospita, sense que aquesta decisió necessàriament sigui avalada per un jutge. 

Tanmateix, Giménez-Salinas és partidària que sempre que sigui possible els infants 

es puguin quedar amb les seves famílies, amb la vigilància i l’ajuda que siguin 

necessàries, perquè, segons ha dit: “els infants haurien de tenir el dret a créixer 

amb la seva família i, en cas que no sigui possible, amb una família extensa o 

acollidora“. Així, la síndica ha insistit un cop més que els serveis residencials han de 

ser l’últim recurs i que les famílies han de rebre tot l’ajut social per superar les 

dificultats que les han portat a una situació de risc. 

Abans de decretar un desemparament s’ha d’actuar de forma preventiva i ajudar 

les famílies per evitar una separació, que amb el temps s’acostuma convertir en 

crònica. La síndica ha declarat que “molts casos de negligència per part dels pares 

es deuen a una situació conflictiva, i particularment a la pobresa”, i ha afegit que 

“hem d’anar molt amb compte de no criminalitzar la pobresa“. 



Els dos defensors i la síndica han insistit en la necessitat d’escoltar molt més els 

adolescents. 

Per concloure, la síndica ha manifestat la seva gran preocupació pels dos col·lectius 

que considera més vulnerables: els infants i la gent gran: “Són dos col·lectius 

invisibilitzats i no se'ls escolta prou”. 

 

 

https://www.sindic.cat/ca/page.asp?id=53&ui=9416 
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El III Congreso de Familia reclama la 

universalidad de los juzgados de familia en 

España 
Publicado el viernes, 19 mayo 2023 

 

 

La tercera edición del Congreso de Familia: infancia, familia y capacidad, organizado por 
los colegios de la abogacía de Málaga, Madrid, Barcelona y Antequera con la Plataforma 
Familia y Derecho, ha dado comienzo esta mañana en la ciudad andaluza con la 
asistencia de alrededor de 400 abogados. 



En la presentación han participado: Salvador González Martín, decano de la Abogacía de 
Málaga; Isabel Winkels Arce, vicedecana del Ilustre Colegio de la Abogacía de Madrid 
(ICAM); Joaquim de Miquel Sagnier, secretario del Ilustre Colegio de la Abogacía de 
Barcelona (ICAB); Luis Alejandro Moreno Aragón, decano Colegio de Abogados de 
Antequera; y Xavier Abel Lluch, magistrado-juez del Juzgado de Instancia nº 14 Barcelona 
y presidente de la “Plataforma Familia y Derecho”. 

Solo 163 juzgados especializados 
Según los datos del INE, en España se produjeron 90.582 divorcios, nulidades y 
separaciones en 2021. De ellos, el 56,8% incluían a familias con hijos menores o en 
edades dependientes. El decano de la Abogacía de Málaga, Salvador González, apuntaba 
a que esta es una razón más “por la que es esencial que sigamos trabajando juntos para 
poder ofrecer el mejor servicio, siempre protegiendo a la infancia”. No obstante, no todos 
pueden contar con un proceso que incluya un juzgado especializado. 

Tal y como indicaba Isabel Winkels, vicedecana del ICAM, en el país solo existen 169 
juzgados de familia en España, frente a 1.187 juzgados no especializados, que atienden a 
los 22 millones de ciudadanos de las localidades donde se encuentran. Esto implica que el 
53% de la población española no tiene acceso a estos juzgados especializados lo que “es 
una injusticia”, afirmaba Joaquim de Miquel, secretario del ICAB y añadía: “la totalidad de 
la población debe disfrutar de un servicio público realizado en igualdad de condiciones y 
de trato, superando así la sensación (y la realidad) de una justicia que funciona a varias 
velocidades”. 

En esta tercera edición, las abogacías y la plataforma se ven obligadas a insistir una vez 
más en la especialización de esta sección. “Con que especialicemos a 150 juzgados más 
tendríamos a todos los españoles cubiertos”, reclamaba Winkels: “Es una cosa tan clara 
que no entiendo que tengamos que seguir haciendo estos congresos, que los seguiremos 
haciendo hasta que el mensaje cale”. 

Especialización de abogados, juzgados y equipos 
Un año más han reivindicado la necesidad de la especialización del derecho de familia 
dentro del derecho civil. “El derecho de familia trata una disciplina que aborda una de las 
áreas más importantes y sensibles de la sociedad: las relaciones familiares”, señalaba 
Salvador González quien también ha reclamado “una especialización del derecho civil, que 
tiene que trasladarse en la fiscalía y en los equipos psicosociales”. 

Asimismo, el decano de Antequera, Luis Alejandro Moreno, explicaba que en su localidad 
quienes trabajan en los juzgados “se tienen que hacer cargo y saber de todo. Somos 
juzgados mixtos”, lo que resulta una discriminación hacia las poblaciones más pequeñas. 

Xabier Abel, presidente de la “Plataforma Familia y Derecho”, destacaba que “esto es 
contrario a los derechos de igualdad a todos los ciudadanos” y que resulta “contrario a la 
constitución que haya una justicia de doble velocidad. Depende de si una familia tiene que 
divorciarse en Málaga o Antequera que tengan acceso a un juzgado especializado”. 

Entorno a 400 asistentes 
Esta tercera edición consolida el Congreso como un éxito con 400 abogados que han 
venido a aprender durante estos dos días. Durante esta mañana se han tratado temas de 
gran interés como crear un entorno amigable para un divorcio responsable; los problemas 
y soluciones que ha planteado la Ley 8/2021 sobre capacidad de las personas; la 
instrumentalización de los menores en los procesos de divorcio; y la defensa del interés 
del menor. 



Asimismo, por la tarde se continuará con una mesa redonda que trata la fiscalidad en las 
crisis matrimoniales y se escuchará la voz de los menores, con la participación de la 
alcaldía infantil de la Ciudad de la Infancia de Málaga. 

https://www.lawyerpress.com/2023/05/19/el-iii-congreso-de-familia-reclama-la-

universalidad-de-los-juzgados-de-familia-en-espana/ 

 

https://www.lawyerpress.com/2023/05/19/el-iii-congreso-de-familia-reclama-la-universalidad-de-los-juzgados-de-familia-en-espana/
https://www.lawyerpress.com/2023/05/19/el-iii-congreso-de-familia-reclama-la-universalidad-de-los-juzgados-de-familia-en-espana/


 

 
 

Abogados reclaman juzgados 

de familia especializados para 

responder a la realidad social 
 

JUSTICIA ABOGADOS 

Málaga, 18 may (EFE).- Los colegios de abogados de Málaga, Madrid, 

Barcelona y Antequera se han unido para reivindicar una 

especialización en infancia, familia y capacidad para garantizar la 

igualdad de acceso de la población en cuestiones como un divorcio y 

realizar un mejor seguimiento de los casos de violencia de género. 

AGENCIAS 

18/05/2023 11:30 

Málaga, 18 may (EFE).- Los colegios de abogados de Málaga, Madrid, 

Barcelona y Antequera se han unido para reivindicar una especialización 

en infancia, familia y capacidad para garantizar la igualdad de acceso de 

la población en cuestiones como un divorcio y realizar un mejor 

seguimiento de los casos de violencia de género. 

La vicedecana del Colegio de la Abogacía de Madrid, Isabel Winkels, ha 

apuntado este jueves que los problemas familiares de infancia y capacidad 

"cada vez son mayores", y se calcula que el 56 % de las familias "acaban 

haciendo crisis en un momento determinado". 

Además de la complejidad legislativa, se ha incrementado la social, con 

asuntos como la gestación subrogada, las sustracciones internacionales o 

la ley Trans, ha argumentado Winkels, que se ha preguntado cómo van a 

"afrontar sin actualizar recursos, sin actualizar conocimientos todas estas 

materias". 



"Los abogados tenemos que saber de qué hablamos, tenemos que conocer 

el procedimiento, y los magistrados que nos juzgan tienen que conocer la 

materia y estar absolutamente sensibilizados" con la infancia y las 

cuestiones de incapacidad, ha sostenido. 

El secretario del Colegio de la Abogacía de Barcelona, Joaquim de 

Miquel, ha apuntado que la especialización "existe en determinados 

puntos", que coinciden con aquellos partidos judiciales donde hay más 

población, pero "el 53 % de los españoles no tienen un juez de familia 

especializado el día que se divorcia". 

Ello supone "una discriminación que no tiene ninguna razón de ser", y 

que los letrados tratan de "corregir" con encuentros como el tercer 

Congreso de Familia que reúne hasta el viernes en Málaga a 23 ponentes 

para hablar de temas como la instrumentalización de los menores en los 

procesos de familia o el acoso en las redes sociales. 

La vicedecana de la Abogacía de Málaga, Flor Carrasco, ha destacado la 

importancia de las cuestiones de familia y capacidad, que todo el mundo 

ha vivido "de forma personal o por personas muy cercanas". 

Tras insistir en la necesidad de la especialización, ha apostado por 

combinarla con la justicia de proximidad, y ha planteado que "si no hay 

recursos para todos" habrá que buscar "alternativas" como la creación de 

un juzgado especializado itinerante. 

El magistrado del Juzgado de Instancia número 14 de Barcelona y 

presidente de la Plataforma Familia y Derecho, Xabier Abel, ha afirmado 

que "los problemas que afectan hoy en día a las familias en el derecho no 

son problemas de abogados, jueces, fiscales, letrados", sino que hay que 

"debatir entre todos", como puede ser el de la gestación subrogada, de 

plena actualidad. 

Entre las razones que justifican la especialización ha mencionado que "es 

contrario a la Constitución que haya una justicia de doble velocidad" 

porque no responde a la igualdad de todos los españoles que en Málaga 



haya juzgados de familia pero en Antequera no, por ejemplo, en caso de 

un divorcio. 

Además, ha opinado que la especialización en infancia y familia de los 

juzgados puede ser también "una medida preventiva" contra la violencia 

de género porque un juez especializado "tiene un seguimiento más 

cercano, más puntual del caso", mientras que uno mixto conoce de 

desahucios, responsabilidad civil, familia, cuestiones de guardia, y "no 

puede tener la cabeza en tantos sitios a la vez". 

Por otro lado, Abel ha indicado que en este congreso los niños tendrán 

voz y ha invitado a cambiar la "mentalidad adulto centrista" para 

"aprender" de lo que dicen, porque son "las víctimas más vulnerables de 

todos estos conflictos".EFE 

https://www.lavanguardia.com/vida/20230518/8976029/abogados-reclaman-juzgados-

familia-especializados-responder-realidad-social.html 
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El 53% de los españoles no 

cuentan con un juzgado 

especializado para atender 

los asuntos de Familia 
     

 

Actualizado el 18/05/2023, 15:20 horas 

Por Redacción Law&Trends 

 

 



 El III Congreso de Familia reclama la igualdad de todos los ciudadanos a la 

hora de contar con un juzgado especializado para casos de familia. 

 Entorno a 400 abogados se reúnen en Málaga para asistir al evento que durará 

dos días y cuenta con 27 ponentes.  

La tercera edición del Congreso de Familia: infancia, familia y capacidad, organizado por 

los colegios de la abogacía de Málaga, Madrid, Barcelona y Antequera con la Plataforma 

Familia y Derecho, ha dado comienzo esta mañana en la ciudad andaluza con la asistencia 

de alrededor de 400 abogados. 

En la presentación han participado: Salvador González Martín, decano de la Abogacía de 

Málaga; Isabel Winkels Arce, vicedecana del Ilustre Colegio de la Abogacía de Madrid 

(ICAM); Joaquim de Miquel Sagnier, secretario del Ilustre Colegio de la Abogacía de 

Barcelona (ICAB); Luis Alejandro Moreno Aragón, decano Colegio de Abogados de 

Antequera; y Xavier Abel Lluch, magistrado-juez del Juzgado de Instancia nº 14 

Barcelona y presidente de la “Plataforma Familia y Derecho”. 

Solo 163 juzgados especializados 

Según los datos del INE, en España se produjeron 90.582 divorcios, nulidades y 

separaciones en 2021. De ellos, el 56,8% incluían a familias con hijos menores o en 

edades dependientes. El decano de la Abogacía de Málaga, Salvador González, apuntaba 

a que esta es una razón más “por la que es esencial que sigamos trabajando juntos para 

poder ofrecer el mejor servicio, siempre protegiendo a la infancia”. No obstante, no todos 

pueden contar con un proceso que incluya un juzgado especializado. 

Tal y como indicaba Isabel Winkels, vicedecana del ICAM, en el país solo existen 169 

juzgados de familia en España, frente a 1.187 juzgados no especializados, que atienden a 

los 22 millones de ciudadanos de las localidades donde se encuentran. Esto implica que 

el 53% de la población española no tiene acceso a estos juzgados especializados lo que 

“es una injusticia que por sí sola debería dar a pensar que algo tiene que cambiar”, 

afirmaba Joaquim de Miquel, secretario del ICAB. 

En esta tercera edición, las abogacías y la plataforma se ven obligadas a insistir una vez 

más en la especialización de esta sección. “Con que especialicemos a 150 juzgados más 

tendríamos a todos los españoles cubiertos”, reclamaba Winkels: “Es una cosa tan clara 

que no entiendo que tengamos que seguir haciendo estos congresos, que los seguiremos 

haciendo hasta que el mensaje cale”. 

Especialización de abogados, juzgados y equipos 

Un año más han reivindicado la necesidad de la especialización del derecho de familia 

dentro del derecho civil. “El derecho de familia trata una disciplina que aborda una de las 

áreas más importantes y sensibles de la sociedad: las relaciones familiares”, señalaba 

Salvador González quien también ha reclamado “una especialización del derecho civil, 

que tiene que trasladarse en la fiscalía y en los equipos psicosociales”. 

Asimismo, el decano de Antequera, Luis Alejandro Moreno, explicaba que en su 

localidad quienes trabajan en los juzgados “se tienen que hacer cargo y saber de todo. 



Somos juzgados mixtos”, lo que resulta una discriminación hacia las poblaciones más 

pequeñas. 

Xabier Abel, presidente de la “Plataforma Familia y Derecho”, destacaba que “esto es 

contrario a los derechos de igualdad a todos los ciudadanos” y que resulta “contrario a la 

constitución que haya una justicia de doble velocidad. Depende de si una familia tiene 

que divorciarse en Málaga o Antequera que tengan acceso a un juzgado especializado”. 

Entorno a 400 asistentes 

Esta tercera edición consolida el Congreso como un éxito con 400 abogados que han 

venido a aprender durante estos dos días. Durante esta mañana se han tratado temas de 

gran interés como crear un entorno amigable para un divorcio responsable; los problemas 

y soluciones que ha planteado la Ley 8/2021 sobre capacidad de las personas; la 

instrumentalización de los menores en los procesos de divorcio; y la defensa del interés 

del menor. 

Asimismo, por la tarde se continuará con una mesa redonda que trata la fiscalidad en las 

crisis matrimoniales y se escuchará la voz de los menores, con la participación de la 

alcaldía infantil de la Ciudad de la Infancia de Málaga.  

https://www.lawandtrends.com/noticias/civil/el-53-de-los-espanoles-no-cuentan-con-un-

juzgado-especializado-para-atender-los-asuntos-de-familia-1.html 
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ÁNGEL GABILONDO PARTICIPA EN EL III 

CONGRESO DE FAMILIA: INFANCIA, FAMILIA Y 

CAPACIDAD 

 

  

18/05/2023 



El Defensor del Pueblo, Ángel Gabilondo, ha participado este jueves en el III Congreso de 

Familia: Infancia, Familia y Capacidad, organizado en Málaga por los Colegios de la 

Abogacía de Málaga, Madrid, Barcelona y Antequera y la Plataforma Familia y Derechos. 

Ángel Gabilondo ha intervenido en la mesa redonda “La defensa del interés del menor. 

Ministerio fiscal, el defensor judicial y las entidades de protección de la infancia. El 

desamparo” junto al Defensor del Pueblo de Andalucía, Jesús Maeztu y la Síndic de Greuges 

de Catalunya, Esther Giménez-Salinas. La presentación de los ponentes ha corrido a cargo 

del decano emérito del Colegio de Abogados de Málaga, Manuel Camas, y las 

intervenciones han estado moderadas por la decana emérita del Colegio de la Abogacía de 

Barcelona, Silvia Giménez-Salinas. 

El Defensor, en su intervención, ha puesto en valor el interés superior del menor, “los 

derechos de los niños han de ser escuchados y respetados ya que, además de tener 

dimensión propia, están estrechamente vinculados con otros recogidos en los principios 

fundamentales de la Convención sobre los Derechos del Niño. El interés del menor ha de 

ser entendido como superior y, por tanto, ha de tener consideración primordial en los 

procesos de adopción de decisiones que le afecten”. 

Asimismo, Ángel Gabilondo ha resaltado que “el Código Civil atribuye a la Administración, a 

la que en cada territorio tenga encomendada la protección de los menores, la tutela cuando 

se constate que el menor se encuentre en situación de desamparo. La lógica de este 

precepto es la de establecer un régimen de actuación rápido y ejecutivo, basado en la 

necesidad de minimizar un riesgo existente para el niño. Y, al tiempo, establecer una línea 

clara de responsabilidad a la Administración – su rol es clave- que le dificulte la inhibición. 

Habría, no obstante, que considerar como opción preferente el acogimiento familiar”. 

Abogados y abogadas de toda España debaten, durante dos días, sobre el acoso en redes 

sociales, la instrumentalización de los menores en los procesos de familia, la defensa del 

interés superior del menor o la fiscalidad en las crisis matrimoniales. 
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Gabilondo: "Según tratemos a
los niños y a los mayores
estamos mostrando qué tipo
de sociedad somos"
El Defensor del Pueblo, Ángel Gabilondo, ha asegurado este jueves que "según
tratemos a los niños y a los mayores estamos mostrando qué tipo de sociedad somos"
y ha apostado por el "absoluto derecho de los menores a expresar libremente su
opinión"; "hay que escucharles", ha defendido.
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MÁLAGA, 17 (EUROPA PRESS)

El Defensor del Pueblo, Ángel Gabilondo, ha
asegurado este jueves que "según tratemos a los
niños y a los mayores estamos mostrando qué tipo
de sociedad somos" y ha apostado por el
"absoluto derecho de los menores a expresar
libremente su opinión"; "hay que escucharles", ha
defendido.

Así lo ha asegurado en su intervención en el
Congreso de Familia: infancia, familia y capacidad,
organizado por los colegios de la abogacía de
Málaga, Madrid, Barcelona y Antequera, con la
Plataforma Familia y Derecho, que ha comenzado
este jueves en la capital malagueña y que
congrega a alrededor de 400 abogados.

Gabilondo, que ha participado en la mesa titulada
'La defensa del interés del menor. Ministerio fiscal,
el defensor judicial y las entidades de protección
de la infancia. El desamparo', ha señalado que el
menor es "un sujeto de derecho y hay que
escucharles y hacer espacios para que participen"
para evitar que el niño "quede diluido".

Así, ha indicado que "la mayoría de las quejas que
recibimos de los niños tienen que ver con el
sistema de protección", pero también muchas
tienen que ver con otros problemas, como los
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educativos. Ha apuntado que "al Defensor del
Pueblo pueden venir los niños directamente, pero
vienen muy pocos".

Sobre las situaciones de desamparo, ha explicado
que las adoptan "un órgano colegiado" y ha
precisado que se reciben "pocos" casos
relacionados directamente con esto, porque
"tenemos 32.000 quejas al año y asuntos que
tengan que ver con el amparo o desamparo son
120". Al respecto, ha dicho que "igual el problema
somos nosotros porque no tenemos el espacio
abierto" y también considera importantes las
quejas presentadas por los educadores.

Gabilondo ha asegurado que "hacen falta más
recursos", punto en el que ha dicho que "no estoy
pidiendo dinero, aunque también"; sino se ha
referido a "más equipos especializados, más
asesoría para adoptar decisiones, algo que las
necesitan la administración y también ustedes,
porque eso de ser 'todólogo' es muy malo",
apuntando que "no hay nada peor que una
disciplina autoeficiente".

Ha subrayado la importancia de un plan individual
de protección "porque los casos son tan
singulares" por lo que "es imposible hacer una
tabla, meter niños y clasificarlos"; al tiempo que ha
apostado por mecanismos de coordinación y por
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"actuar y ser proactivos; ir al encuentro de los
problemas, de los derechos porque están los
chavales que no están pidiendo ayuda".

El Defensor del Pueblo de Andalucía, Jesús
Maeztu Gregorio de Tejada, ha destacado las
cuestiones que reciben relacionadas con el
derecho a la educación, que engloba a los niños
con necesidades especiales; y también en
segundo lugar los vinculados a la protección a la
infancia y adolescencia, seguido por los conflictos
familiares y la violencia hacia la infancia,
"especialmente la sexual".

Asimismo, se ha referido al sistema de protección
y ha dicho que "si prevemos y actuamos mejor,
desampararemos menos niños". Aunque se ha
referido a la "insuficiencia de recursos", Maeztu ha
incidido en la importancia de que "se visualice la
violencia, los abusos, la salud mental, el acoso
escolar; porque los niños arreglan los problemas".

Se ha declarado "un enamorado de la mediación",
para lo que cree "importante buenos profesionales
y una buena base jurídica y ahí sale todo" y ha
aludido a que "los niños tienen derecho a ser
oídos y atendida su opinión; vamos a hacerlo,
vamos a poner a gente que los entiendan".
También se ha referido a la situación de los
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menores no acompañados y a los abandonos del
sistema que se producen y ha defendido la
reunificación en origen "en condiciones".

La Defensora del pueblo de Cataluña, Esther
Giménez-Salinas, ha coincidido también con los
anteriores en que "los niños tienen el derecho a
ser escuchados, han de poder hablar y su opinión
ha de existir", aunque ha precisado que "el
sistema está pensado para otra cosa, pero no
especialmente para ellos".

Ha instado a reflexionar sobre "lo que no nos
llega" a los defensores, apuntando que tampoco
tienen muchos casos de desamparo "y cuando
llegan, las familias están desesperadas",
fundamentalmente "por el factor del tiempo" que
tardan los procesos. Asimismo, ha apostado por la
mediación.

Otra mesa redonda ha sido sobre 'La
instrumentalización de los menores en los
procesos de familia', en la que han participado
Paloma Cascales, abogada y profesora asociada
en UA Universidad de Alicante; Sophie Álvarez-
Vieitez, psicóloga sanitaria y directora del gabinete
psicosophos; y Antonia Roncero García,
magistrada de la Sección Segunda de la Audiencia
Provincial de Sevilla.
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En esta mesa se ha hablado de la obligación de
los abogados de "ser parte de la solución" y de
poner límites a los clientes, al tiempo que han
apostado por la prevención de la
instrumentalización, por la formación y por la
sensibilización; así como por tener cuidado de los
mensajes de culpa que se dan a los hijos porque
"el niño no debe nunca sostener a sus padres, es
al revés".

PRESENTACIÓN

En la presentación de este congreso han
participado el decano de la Abogacía de Málaga,
Salvador González; la vicedecana del Colegio de
la Abogacía de Madrid (ICAM), Isabel Winkels; el
secretario de la Abogacía de Barcelona (ICAB),
Joaquim de Miquel Sagnier; el decano del Colegio
de Abogados de Antequera, Luis Alejandro
Moreno; y el magistrado-juez del Juzgado de
Instancia 14 Barcelona y presidente de la
Plataforma Familia y Derecho, Xavier Abel Lluch.

Según los datos del INE, en España se produjeron
90.582 divorcios, nulidades y separaciones en
2021. De ellos, el 56,8% incluían a familias con
hijos menores o en edades dependientes. El
decano de la Abogacía de Málaga ha dicho que
esta es una razón más "por la que es esencial que
sigamos trabajando juntos para poder ofrecer el
mejor servicio, siempre protegiendo a la infancia".
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Winkels, vicedecana del ICAM, ha señalado que
en España solo existen 169 juzgados de familia --
frente a 1.187 juzgados no especializados-- que
atienden a los 22 millones de ciudadanos de las
localidades donde se encuentran; una situación
que supone "una injusticia que por sí sola debería
dar a pensar que algo tiene que cambiar", ha
apuntado Joaquim de Miquel, secretario del ICAB.

Por eso, las abogacías y la plataforma han vuelto
a insistir en la especialización de esta sección.
"Con que especialicemos a 150 juzgados más
tendríamos a todos los españoles cubiertos", ha
reclamado Winkels.

El decano de Málaga ha señalado que "el derecho
de familia es una disciplina que aborda una de las
áreas más importantes y sensibles de la sociedad:
las relaciones familiares" y ha reclamado "una
especialización del derecho civil, que tiene que
trasladarse en la Fiscalía y en los equipos
psicosociales".

Asimismo, el decano de Antequera ha explicado
que en su localidad quienes trabajan en los
juzgados "se tienen que hacer cargo y saber de
todo. Somos juzgados mixtos".

El presidente de la Plataforma Familia y Derecho
ha subrayado que esta situación "es contraria a
los derechos de igualdad a todos los ciudadanos"
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y resulta "contrario a la Constitución que haya una
justicia de doble velocidad. Depende de si una
familia tiene que divorciarse en Málaga o
Antequera que tengan acceso a un juzgado
especializado".

En la sesión de este jueves también se ha
abordado la creación de un entorno amigable para
un divorcio responsable; los problemas y
soluciones que ha planteado la Ley 8/2021 sobre
capacidad de las personas; así como la fiscalidad
en las crisis matrimoniales. El congreso concluye
este viernes.



 

 
 

III CONGRESO DE FAMILIA | El 

53% de los españoles no cuentan con 

un juzgado especializado para atender 

los asuntos de Familia 
18 mayo 2023 

La tercera edición del Congreso de Familia: infancia, familia y capacidad, 
organizado por los colegios de la abogacía de Madrid, Málaga, Barcelona y 
Antequera con la Plataforma Familia y Derecho, ha dado comienzo esta 
mañana en la ciudad andaluza con la asistencia de alrededor de 400 
abogados. 

En la presentación han participado Isabel Winkels Arce, vicedecana del Ilustre 
Colegio de la Abogacía de Madrid (ICAM); Salvador González Martín, decano 
de la Abogacía de Málaga; Joaquim de Miquel Sagnier, secretario del Ilustre 
Colegio de la Abogacía de Barcelona (ICAB); Luis Alejandro Moreno Aragón, 
decano Colegio de Abogados de Antequera; y Xavier Abel Lluch, magistrado-
juez del Juzgado de Instancia nº 14 Barcelona y presidente de la “Plataforma 
Familia y Derecho”. 

 
Solo 163 juzgados especializados 



Según los datos del INE, en España se produjeron 90.582 divorcios, nulidades 
y separaciones en 2021. De ellos, el 56,8% incluían a familias con hijos 
menores o en edades dependientes. El decano de la Abogacía de Málaga, 
Salvador González, apuntaba a que esta es una razón más “por la que es 
esencial que sigamos trabajando juntos para poder ofrecer el mejor servicio, 
siempre protegiendo a la infancia”. No obstante, no todos pueden contar con un 
proceso que incluya un juzgado especializado. 

Tal y como indicaba Isabel Winkels, vicedecana del ICAM, en el país solo 
existen 169 juzgados de familia en España, frente a 1.187 juzgados no 
especializados, que atienden a los 22 millones de ciudadanos de las 
localidades donde se encuentran. Esto implica que el 53% de la población 
española no tiene acceso a estos juzgados especializados, lo que “es una 
injusticia que por sí sola debería dar a pensar que algo tiene que cambiar”, 
afirmaba Joaquim de Miquel, secretario del ICAB. 

En esta tercera edición, las entidades organizadoras se ven obligadas a insistir 
una vez más en la especialización de esta sección. “Con que especialicemos a 
150 juzgados más tendríamos a todos los españoles cubiertos”, reclamaba 
Winkels: “Es una cosa tan clara que no entiendo que tengamos que seguir 
haciendo estos congresos, que los seguiremos haciendo hasta que el mensaje 
cale”. 
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Especialización de abogados, juzgados y equipos 
Un año más han reivindicado la necesidad de la especialización del derecho de 
familia dentro del derecho civil. “El derecho de familia trata una disciplina que 
aborda una de las áreas más importantes y sensibles de la sociedad: las 
relaciones familiares”, señalaba Salvador González, quien también ha 
reclamado “una especialización del derecho civil, que tiene que trasladarse en 
la fiscalía y en los equipos psicosociales”. 

Asimismo, el decano de Antequera, Luis Alejandro Moreno, explicaba que en 
su localidad quienes trabajan en los juzgados “se tienen que hacer cargo y 
saber de todo. Somos juzgados mixtos”, lo que resulta una discriminación hacia 
las poblaciones más pequeñas. 

Xabier Abel, presidente de la “Plataforma Familia y Derecho”, destacaba que 
“esto es contrario a los derechos de igualdad a todos los ciudadanos” y que 
resulta “contrario a la Constitución que haya una justicia de doble velocidad. 
Depende de si una familia tiene que divorciarse en Málaga o Antequera que 
tengan acceso a un juzgado especializado”. 
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En torno a 400 asistentes 
Esta tercera edición consolida el Congreso como un éxito con la asistencia de 
400 profesionales a las diferentes sesiones distribuidas en estos dos días. 
Durante la primera mañana se han tratado temas de gran interés como crear 
un entorno amigable para un divorcio responsable; los problemas y soluciones 
que ha planteado la Ley 8/2021 sobre capacidad de las personas; la 
instrumentalización de los menores en los procesos de divorcio; y la defensa 
del interés del menor. 

Asimismo, por la tarde se continuará con una mesa redonda que trata la 
fiscalidad en las crisis matrimoniales y se escuchará la voz de los menores, con 
la participación de la alcaldía infantil de la Ciudad de la Infancia de Málaga. 
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juzgado-especializado-para-atender-los-asuntos-de-familia/ 
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Un congreso sobre familia aborda la 

defensa del interés del menor, el acoso y 

fiscalidad y crisis matrimonial 

ANDALUCÍA 

Los colegios de abogados de Málaga, Barcelona, Madrid, Antequera y la 

Plataforma Familia&Derecho han organizado en la capital malagueña el tercer 

Congreso de Familia: infancia, familia y capacidad, que abordará, entre otros 

temas, el acoso en redes sociales, la instrumentalización de los menores en los 

procesos de familia, la defensa del interés del menor y la fiscalidad y crisis 

matrimoniales. 

MÁLAGA, 13/5/2013 (EUROPA PRESS) 

Los colegios de abogados de Málaga, Barcelona, Madrid, Antequera y la Plataforma 

Familia&Derecho han organizado en la capital malagueña el tercer Congreso de 

Familia: infancia, familia y capacidad, que abordará, entre otros temas, el acoso en 

redes sociales, la instrumentalización de los menores en los procesos de familia, la 

defensa del interés del menor y la fiscalidad y crisis matrimoniales. 

Este encuentro tendrá lugar los próximos días 18 y 19 de mayo, en concreto en la sede 

de la Abogacía de Málaga, y con él se da continuidad a los ya realizados en 2021 y 2022 

por los colegios de abogados de Madrid, Barcelona y la Plataforma Familia&Derecho, 

han informado desde el colegio malagueño. 

Según han indicado a través de un comunicado, en esta tercera edición, tras la 

inauguración, la conferencia inaugural, titulada 'Un entorno amigable para un divorcio 

responsable', correrá a cargo de Francisco Ruiz-Jarabo Pelayo, magistrado del Juzgado 

Penal número 2 de Torrevieja. 

En la primera mesa, 'Un año después de la Ley 8/2021 sobre capacidad de las personas. 

Problemas y soluciones de práctica forense', intervendrá Fernando Santos Urbaneja, 

fiscal delegado de la especialidad civil y Protección de Personas con Discapacidad en 

Andalucía; la magistrada de Primera Instancia número 58 de Barcelona, Maria Graziella 

Moreno; el médico forense Antonio García de Gálvez y el profesor de Derecho Civil de 

la Universidad de Málaga Antonio José Quesada Sánchez. 

La segunda mesa trata sobre 'La instrumentalización de los menores en los procesos de 

familia: perspectivas y soluciones' y participarán Paloma Cascales Bernabéu, abogada y 



 
 
 
 

 
profesora asociada en UA Universidad de Alicante; Sophie Álvarez-Vieitez, psicóloga 

sanitaria y directora del gabinete psicosophos; y Antonia Roncero, magistrada de la 

Sección Segunda de la Audiencia de Sevilla. 

Para la tercera mesa redonda sobre 'La defensa del interés del menor. Ministerio fiscal, 

el defensor judicial y las entidades de protección de la infancia. El desamparo', está 

prevista la presencia del Defensor del Pueblo, Ángel Gabilondo; y de los defensores del 

Pueblo de Andalucía y de Cataluña, Jesús Maeztu Gregorio de Tejada y Esther 

Giménez-Salinas, respectivamente. 

Por la tarde serán las mesas redondas sobre 'Fiscalidad y crisis matrimoniales. Cómo 

interpretar el impuesto de sociedades, las cuentas anuales, declaración de patrimonio y 

declaración IRPF. Tratamiento fiscal de las pensiones', con los abogados Javier 

Rodríguez Rodríguez (Málaga) y Gemma Martín Riaza (Madrid); y sobre 'Málaga 

ciudad de la infancia: La voz de los NNA', con la alcaldesa Infantil de la capital 

malagueña y presentantes de consejos. 

Ya el día siguiente, se tratará 'La prueba. La gran disparidad que existe en todo el 

territorio en relación con la adminisión de los medios de prueba documental, de 

interrogatorios y periciales. Aspectos clave para la comprensión y valoración de los 

informes periciales', con Xavier Abel Lluch, magistrado de Instancia 14 de Barcelona y 

presidente de la Plataforma Familia y Derecho; la presidenta de la Sección de Familia 

del colegio de Barcelona, Cristina Díaz-Malnero; y la psicóloga forense Mila Arch 

Marín. 

Posteriormente será la mesa redonda sobre 'Desafíos actuales en menores y 

adolescentes: Acoso en redes sociales. Bullying', con Julián Prieto Hergueta, subdirector 

general de Promoción y Autorizaciones de la Agencia Española de Protección de Datos, 

la magistrada del Violencia de la Mujer 2 de Las Palmas, Auxiliadora Díaz, y la 

pedagoga y doctora en Psicología, Mónica Ojeda Pérez. 

Encarnación Roca Trías, vicepresidenta emérita del Tribunal Constitucional y vocal de 

la Plataforma Familia & Derecho, será la encargada de dar la conferencia de clausura, 

tras la que se presentarán las conclusiones del congreso. 
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MÁLAGA, 13 May. (EUROPA PRESS) -

Los colegios de abogados de Málaga, Barcelona, Madrid, Antequera y la Plataforma Familia&Derecho han organizado en la capital malagueña el tercer Congreso
de Familia: infancia, familia y capacidad, que abordará, entre otros temas, el acoso en redes sociales, la instrumentalización de los menores en los procesos de
familia, la defensa del interés del menor y la fiscalidad y crisis matrimoniales.

Este encuentro tendrá lugar los próximos días 18 y 19 de mayo, en concreto en la sede de la Abogacía de Málaga, y con él se da continuidad a los ya realizados
en 2021 y 2022 por los colegios de abogados de Madrid, Barcelona y la Plataforma Familia&Derecho, han informado desde el colegio malagueño.

Según han indicado a través de un comunicado, en esta tercera edición, tras la inauguración, la conferencia inaugural, titulada 'Un entorno amigable para un
divorcio responsable', correrá a cargo de Francisco Ruiz-Jarabo Pelayo, magistrado del Juzgado Penal número 2 de Torrevieja.

En la primera mesa, 'Un año después de la Ley 8/2021 sobre capacidad de las personas. Problemas y soluciones de práctica forense', intervendrá Fernando
Santos Urbaneja, fiscal delegado de la especialidad civil y Protección de Personas con Discapacidad en Andalucía; la magistrada de Primera Instancia número
58 de Barcelona, Maria Graziella Moreno; el médico forense Antonio García de Gálvez y el profesor de Derecho Civil de la Universidad de Málaga Antonio José
Quesada Sánchez.
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 El portal Eventos Jurídicos premia al Congreso de la Abogacía de 
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Los colegios de abogados de Málaga, Barcelona, Madrid, Antequera 

y la Plataforma Familia&Derecho han organizado en la capital 

malagueña el tercer Congreso de Familia: infancia, familia y 

capacidad, que abordará, entre otros temas, el acoso en redes 

sociales, la instrumentalización de los menores en los procesos de 

familia, la defensa del interés del menor y la fiscalidad y crisis 

matrimoniales. 

Este encuentro tendrá lugar los próximos días 18 y 19 de mayo, en 

concreto en la sede de la Abogacía de Málaga, y con él se da 

continuidad a los ya realizados en 2021 y 2022 por los colegios de 

abogados de Madrid, Barcelona y la Plataforma Familia&Derecho, han 

informado desde el colegio malagueño. 
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Según han indicado a través de un comunicado, en esta tercera 

edición, tras la inauguración, la conferencia inaugural, titulada 'Un 

entorno amigable para un divorcio responsable', correrá a cargo 

de Francisco Ruiz-Jarabo Pelayo, magistrado del Juzgado Penal 

número 2 de Torrevieja. 

En la primera mesa, 'Un año después de la Ley 8/2021 sobre 

capacidad de las personas. Problemas y soluciones de 

práctica forense', intervendrá Fernando Santos Urbaneja, fiscal 

delegado de la especialidad civil y Protección de Personas con 

Discapacidad en Andalucía; la magistrada de Primera Instancia 

número 58 de Barcelona, Maria Graziella Moreno; el médico forense 

Antonio García de Gálvez y el profesor de Derecho Civil de la 

Universidad de Málaga Antonio José Quesada Sánchez. 

La segunda mesa trata sobre 'La instrumentalización de 

los menores en los procesos de familia: perspectivas y soluciones' y 

participarán Paloma Cascales Bernabéu, abogada y profesora 

asociada en UA Universidad de Alicante; Sophie Álvarez-Vieitez, 

psicóloga sanitaria y directora del gabinete psicosophos; y Antonia 

Roncero, magistrada de la Sección Segunda de la Audiencia de 

Sevilla. 

Para la tercera mesa redonda sobre 'La defensa del interés del 

menor. Ministerio fiscal, el defensor judicial y las entidades de 

protección de la infancia. El desamparo', está prevista la presencia del 

Defensor del Pueblo, Ángel Gabilondo; y de los defensores del Pueblo 

de Andalucía y de Cataluña, Jesús Maeztu Gregorio de Tejada y 

Esther Giménez-Salinas, respectivamente. 

Por la tarde serán las mesas redondas sobre 'Fiscalidad y crisis 

matrimoniales. Cómo interpretar el impuesto de sociedades, las 

cuentas anuales, declaración de patrimonio y declaración IRPF. 

Tratamiento fiscal de las pensiones', con los abogados Javier 

Rodríguez Rodríguez (Málaga) y Gemma Martín Riaza (Madrid); y 



 

 

sobre 'Málaga ciudad de la infancia: La voz de los NNA', con la 

alcaldesa Infantil de la capital malagueña y presentantes de consejos. 

Ya el día siguiente, se tratará 'La prueba. La gran disparidad que 

existe en todo el territorio en relación con la adminisión de los medios 

de prueba documental, de interrogatorios y periciales. Aspectos clave 

para la comprensión y valoración de los informes periciales', con 

Xavier Abel Lluch, magistrado de Instancia 14 de Barcelona y 

presidente de la Plataforma Familia y Derecho; la presidenta de la 

Sección de Familia del colegio de Barcelona, Cristina Díaz-Malnero; y 

la psicóloga forense Mila Arch Marín. 

Posteriormente será la mesa redonda sobre 'Desafíos actuales en 

menores y adolescentes: Acoso en redes sociales. Bullying', con 

Julián Prieto Hergueta, subdirector general de Promoción y 

Autorizaciones de la Agencia Española de Protección de Datos, la 

magistrada del Violencia de la Mujer 2 de Las Palmas, Auxiliadora 

Díaz, y la pedagoga y doctora en Psicología, Mónica Ojeda Pérez. 

Encarnación Roca Trías, vicepresidenta emérita del Tribunal 

Constitucional y vocal de la Plataforma Familia & Derecho, será la 

encargada de dar la conferencia de clausura, tras la que se 

presentarán las conclusiones del congreso. 
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Entrevista a Flor Carrasco, vicedecana del Colegio de la Abogacía de 

Málaga, con motivo de la celebración del III Congreso de Familia: 

infància, familia y capacidad.  

(Adjuntamos archivo de audio).  

 

 



 

 

 

 

 

Noticia sobre la celebración del III Congreso de Familia: infancia, familia 

y capacidad. Incluye declaraciones de Flor Carrasco, vicedecana del 

Colegio de la Abogacía de Málaga 

(Adjuntamos archivo de audio).  

 



 

 

 

Entrevista a Francisco Ruiz-Jarabo Pelayo, juez del Juzgado de lo Penal nº 

2 de Orihuela con sede en Torrevieja, con motivo de la celebración del III 

Congreso de Familia: infancia, familia y capacidad.  

(Adjuntamos archivo de audio).  

 



 

 

CONCLUSIONES DEL III CONGRESO DE FAMILIA |  

El derecho español necesita una especialización en infancia, familia y capacidad 
19 mayo 2023 

 

Este mediodía ha clausurado el III Congreso de Familia: infancia, familia y 
capacidad organizado por las abogacías de Madrid, Madrid, Barcelona y 
Antequera con la Plataforma Familia y Derecho tras dos días de diálogo y 
debate sobre los temas de actualidad en esta rama de derecho. 
Durante el acto de clausura, han participado Flor Carrasco Gómez, vicedecana 
de la Abogacía de Málaga; Joaquim de Miquel Sagnier, secretario del Ilustre 
Colegio de la Abogacía de Barcelona; e Isabel Winkels Arce, vicedecana del 
Ilustre Colegio de la Abogacía de Madrid. Quienes ha hecho un llamamiento a 
aprovechar la tramitación parlamentaria de la Ley Orgánica de Eficiencia 
Organizativa del Servicio de Justicia para lograr la extensión de la 
especialización de las materias de infancia, familia y capacidad. 

 
Petición unánime 
 “Ahora es el momento de seguir trabajando juntos para conseguir que la 
especialización de familia sea una realidad que nos ayude a garantizar una 
defensa justa”, ha señalado Flor Carrasco Gómez, vicedecana de la Abogacía 
de Málaga. La especialización debe alcanzar a todos los que intervienen en los 

https://web.icam.es/wp-content/uploads/2023/05/WhatsApp-Image-2023-05-22-at-09.31.26-1.jpeg


procesos: jueces, tribunales, fiscales, letrados, abogados, trabajadores sociales 
y psicólogos. 

Si queremos igualdad para toda la ciudadanía, “necesitamos asegurar el 
acercamiento de la justicia especializada a los ciudadanos, como podrían ser 
los juzgados itinerantes en aquellas zonas que así lo que requieran”, ha 
reivindicado Joaquim de Miquel. 

Por su parte, Isabel Winkels ha destacado que “debemos dar protagonismo a 
las niñas, niños y adolescentes y a las personas que precisan de medidas de 
apoyo a su capacidad. Según les tratamos, demostramos el tipo de sociedad 
que somos y la que queremos ser en el futuro”. 

Una especialización imprescindible 
Asimismo, a lo largo del congreso se han destacado algunas de las razones 
por las que esta especialización es imprescindible: constituye una garantía 
frente a la violencia contra la infancia y contra la mujer; garantiza el acceso a la 
justicia en igualdad de condiciones para todos los ciudadanos; adaptación ante 
la diversificación de la institución familiar; y mejora la respuesta ante la 
complejidad de los procesos de ruptura familiar, donde se deben resolver no 
solo problemas de tipo personal, social, psicológico o psiquiátrico, sino también 
aspectos económicos, mercantiles, penales y de derecho internacional privado. 

En la jornada de hoy han tenido lugar mesas redondas sobre la prueba y el 
informe pericial, así como sobre la problemática del acoso en las redes 
sociales. A continuación, Encarnación Roca Trías, vicepresidenta emérita del 
Tribunal Constitucional, ha ofrecido una conferencia de clausura previa a la 
presentación de las conclusiones. 
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SOCIEDAD  

Ángel Gabilondo: "Según 
tratemos a niños y 
mayores estamos 
mostrando qué tipo de 
sociedad somos" 
65YMÁS  

Foto: Europa Press 
VIERNES 19 DE MAYO DE 2023 
7 MINUTOS 

El Defensor del Pueblo ha participado en el Congreso de 
Familia 
  

https://www.65ymas.com/sociedad
https://www.65ymas.com/65ymas_14_115.html


 

El Defensor del Pueblo, Ángel Gabilondo, ha asegurado que "según tratemos 

a los niños y a los mayores estamos mostrando qué tipo de sociedad somos". 

Además, Gabilondo no ha  apostado por el "absoluto derecho de los menores a 

expresar libremente su opinión". "Hay que escucharles", ha defendido. 

Así lo ha asegurado en su intervención en el Congreso de Familia: infancia, 

familia y capacidad, organizado por los colegios de la abogacía de Málaga, 

Madrid, Barcelona y Antequera, con la Plataforma Familia y Derecho, que ha 

comenzado este jueves en la capital malagueña y que congrega a alrededor de 

400 abogados. 

Gabilondo, que ha participado en la mesa titulada La defensa del interés del 

menor. Ministerio fiscal, el defensor judicial y las entidades de protección de la 

infancia. El desamparo, ha señalado que el menor es "un sujeto de derecho 



y hay que escucharles y hacer espacios para que participen" para evitar que 

el niño "quede diluido". 

Así, ha indicado que "la mayoría de las quejas que recibimos de los niños 

tienen que ver con el sistema de protección", pero también muchas tienen que 

ver con otros problemas, como los educativos. Ha apuntado que "al Defensor 

del Pueblo pueden venir los niños directamente, pero vienen muy pocos". 

Sobre las situaciones de desamparo, ha explicado que las adoptan "un órgano 

colegiado" y ha precisado que se reciben "pocos" casos relacionados 

directamente con esto, porque "tenemos 32.000 quejas al año y asuntos que 

tengan que ver con el amparo o desamparo son 120". Al respecto, ha dicho 

que "igual el problema somos nosotros porque no tenemos el espacio abierto" y 

también considera importantes las quejas presentadas por los educadores. 

Gabilondo ha asegurado que "hacen falta más recursos", punto en el que ha 

dicho que "no estoy pidiendo dinero, aunque también"; sino se ha referido a 

"más equipos especializados, más asesoría para adoptar decisiones, algo que 

las necesitan la administración y también ustedes, porque eso de ser 'todólogo' 

es muy malo", apuntando que "no hay nada peor que una disciplina 

autoeficiente". 

Ha subrayado la importancia de un plan individual de protección "porque los 

casos son tan singulares" por lo que "es imposible hacer una tabla, meter 

niños y clasificarlos"; al tiempo que ha apostado por mecanismos de 

coordinación y por "actuar y ser proactivos; ir al encuentro de los problemas, de 

los derechos porque están los chavales que no están pidiendo ayuda". 

El Defensor del Pueblo de Andalucía, Jesús Maeztu Gregorio de Tejada, ha 

destacado las cuestiones que reciben relacionadas con el derecho a la 

educación, que engloba a los niños con necesidades especiales; y también en 

segundo lugar los vinculados a la protección a la infancia y adolescencia, 

seguido por los conflictos familiares y la violencia hacia la infancia, 

"especialmente la sexual". 

Asimismo, se ha referido al sistema de protección y ha dicho que "si prevemos 

y actuamos mejor, desampararemos menos niños". Aunque se ha referido a 

la "insuficiencia de recursos", Maeztu ha incidido en la importancia de que "se 

visualice la violencia, los abusos, la salud mental, el acoso escolar; porque los 

niños arreglan los problemas". 

Se ha declarado "un enamorado de la mediación", para lo que cree "importante 

buenos profesionales y una buena base jurídica y ahí sale todo" y ha aludido a 

que "los niños tienen derecho a ser oídos y atendida su opinión; vamos a 

hacerlo, vamos a poner a gente que los entiendan". También se ha referido a la 

https://www.65ymas.com/sociedad/gobierno-formara-abuelos-prevenir-violencia-contra-infancia_45211_102.html
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situación de los menores no acompañados y a los abandonos del sistema que 

se producen y ha defendido la reunificación en origen "en condiciones". 

La Defensora del pueblo de Cataluña, Esther Giménez-Salinas, ha coincidido 

también con los anteriores en que "los niños tienen el derecho a ser 

escuchados, han de poder hablar y su opinión ha de existir", aunque ha 

precisado que "el sistema está pensado para otra cosa, pero no especialmente 

para ellos". 

  

 

 

  

Ha instado a reflexionar sobre "lo que no nos llega" a los defensores, 

apuntando que tampoco tienen muchos casos de desamparo "y cuando 

llegan, las familias están desesperadas", fundamentalmente "por el factor del 

tiempo" que tardan los procesos. Asimismo, ha apostado por la mediación. 

Otra mesa redonda ha sido sobre 'La instrumentalización de los menores en los 

procesos de familia', en la que han participado Paloma Cascales, abogada y 

profesora asociada en UA Universidad de Alicante; Sophie Álvarez-Vieitez, 



psicóloga sanitaria y directora del gabinete psicosophos; y Antonia Roncero 

García, magistrada de la Sección Segunda de la Audiencia Provincial de 

Sevilla. 

En esta mesa se ha hablado de la obligación de los abogados de "ser parte 

de la solución" y de poner límites a los clientes, al tiempo que han apostado 

por la prevención de la instrumentalización, por la formación y por la 

sensibilización; así como por tener cuidado de los mensajes de culpa que se 

dan a los hijos porque "el niño no debe nunca sostener a sus padres, es al 

revés". 

Presentación 

En la presentación de este congreso han participado el decano de la Abogacía 

de Málaga, Salvador González; la vicedecana del Colegio de la Abogacía de 

Madrid (ICAM), Isabel Winkels; el secretario de la Abogacía de Barcelona 

(ICAB), Joaquim de Miquel Sagnier; el decano del Colegio de Abogados de 

Antequera, Luis Alejandro Moreno; y el magistrado-juez del Juzgado de 

Instancia 14 Barcelona y presidente de la Plataforma Familia y Derecho, Xavier 

Abel Lluch. 

Según los datos del INE, en España se produjeron 90.582 divorcios, nulidades 

y separaciones en 2021. De ellos, el 56,8% incluían a familias con hijos 

menores o en edades dependientes. El decano de la Abogacía de Málaga ha 

dicho que esta es una razón más "por la que es esencial que sigamos 

trabajando juntos para poder ofrecer el mejor servicio, siempre protegiendo a la 

infancia". 

Winkels, vicedecana del ICAM, ha señalado que en España solo existen 169 

juzgados de familia --frente a 1.187 juzgados no especializados-- que 

atienden a los 22 millones de ciudadanos de las localidades donde se 

encuentran; una situación que supone "una injusticia que por sí sola debería 

dar a pensar que algo tiene que cambiar", ha apuntado Joaquim de Miquel, 

secretario del ICAB. 

Por eso, las abogacías y la plataforma han vuelto a insistir en la especialización 

de esta sección. "Con que especialicemos a 150 juzgados más tendríamos a 

todos los españoles cubiertos", ha reclamado Winkels. 

El decano de Málaga ha señalado que "el derecho de familia es una disciplina 

que aborda una de las áreas más importantes y sensibles de la sociedad: las 

relaciones familiares" y ha reclamado "una especialización del derecho civil, 

que tiene que trasladarse en la Fiscalía y en los equipos psicosociales". 



Asimismo, el decano de Antequera ha explicado que en su localidad quienes 

trabajan en los juzgados "se tienen que hacer cargo y saber de todo. Somos 

juzgados mixtos". 

El presidente de la Plataforma Familia y Derecho ha subrayado que esta 

situación "es contraria a los derechos de igualdad a todos los ciudadanos" 

y resulta "contrario a la Constitución que haya una justicia de doble velocidad. 

Depende de si una familia tiene que divorciarse en Málaga o Antequera que 

tengan acceso a un juzgado especializado". 

En la sesión de este jueves también se ha abordado la creación de un 

entorno amigable para un divorcio responsable; los problemas y soluciones 

que ha planteado la Ley 8/2021 sobre capacidad de las personas; así como la 

fiscalidad en las crisis matrimoniales. El congreso concluye este viernes. 

https://www.65ymas.com/sociedad/angel-gabilondo-segun-tratemos-ninos-

mayores-mostrando-sociedad-somos_50600_102.html 
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Gabilondo: "Según tratemos a los niños y a los mayores estamos 
mostrando qué tipo de sociedad somos" 
 

ANDALUCÍA 

El Defensor del Pueblo, Ángel Gabilondo, ha asegurado este jueves que 
"según tratemos a los niños y a los mayores estamos mostrando qué tipo 
de sociedad somos" y ha apostado por el "absoluto derecho de los menores 
a expresar libremente su opinión"; "hay que escucharles", ha defendido. 
 
AGENCIAS 
18/05/2023 18:45 

MÁLAGA, 17 (EUROPA PRESS) 

El Defensor del Pueblo, Ángel Gabilondo, ha asegurado este jueves que 

"según tratemos a los niños y a los mayores estamos mostrando qué tipo 

de sociedad somos" y ha apostado por el "absoluto derecho de los 

menores a expresar libremente su opinión"; "hay que escucharles", ha 

defendido. 

Así lo ha asegurado en su intervención en el Congreso de Familia: 

infancia, familia y capacidad, organizado por los colegios de la abogacía 

de Málaga, Madrid, Barcelona y Antequera, con la Plataforma Familia y 

Derecho, que ha comenzado este jueves en la capital malagueña y que 

congrega a alrededor de 400 abogados. 

PUBLICIDAD 

  

Gabilondo, que ha participado en la mesa titulada 'La defensa del interés 

del menor. Ministerio fiscal, el defensor judicial y las entidades de 

protección de la infancia. El desamparo', ha señalado que el menor es "un 

sujeto de derecho y hay que escucharles y hacer espacios para que 

participen" para evitar que el niño "quede diluido". 



Así, ha indicado que "la mayoría de las quejas que recibimos de los niños 

tienen que ver con el sistema de protección", pero también muchas tienen 

que ver con otros problemas, como los educativos. Ha apuntado que "al 

Defensor del Pueblo pueden venir los niños directamente, pero vienen 

muy pocos". 

Sobre las situaciones de desamparo, ha explicado que las adoptan "un 

órgano colegiado" y ha precisado que se reciben "pocos" casos 

relacionados directamente con esto, porque "tenemos 32.000 quejas al año 

y asuntos que tengan que ver con el amparo o desamparo son 120". Al 

respecto, ha dicho que "igual el problema somos nosotros porque no 

tenemos el espacio abierto" y también considera importantes las quejas 

presentadas por los educadores. 

Gabilondo ha asegurado que "hacen falta más recursos", punto en el que 

ha dicho que "no estoy pidiendo dinero, aunque también"; sino se ha 

referido a "más equipos especializados, más asesoría para adoptar 

decisiones, algo que las necesitan la administración y también ustedes, 

porque eso de ser 'todólogo' es muy malo", apuntando que "no hay nada 

peor que una disciplina autoeficiente". 

Ha subrayado la importancia de un plan individual de protección "porque 

los casos son tan singulares" por lo que "es imposible hacer una tabla, 

meter niños y clasificarlos"; al tiempo que ha apostado por mecanismos 

de coordinación y por "actuar y ser proactivos; ir al encuentro de los 

problemas, de los derechos porque están los chavales que no están 

pidiendo ayuda". 

El Defensor del Pueblo de Andalucía, Jesús Maeztu Gregorio de Tejada, 

ha destacado las cuestiones que reciben relacionadas con el derecho a la 

educación, que engloba a los niños con necesidades especiales; y también 

en segundo lugar los vinculados a la protección a la infancia y 

adolescencia, seguido por los conflictos familiares y la violencia hacia la 

infancia, "especialmente la sexual". 



Asimismo, se ha referido al sistema de protección y ha dicho que "si 

prevemos y actuamos mejor, desampararemos menos niños". Aunque se 

ha referido a la "insuficiencia de recursos", Maeztu ha incidido en la 

importancia de que "se visualice la violencia, los abusos, la salud mental, 

el acoso escolar; porque los niños arreglan los problemas". 

Se ha declarado "un enamorado de la mediación", para lo que cree 

"importante buenos profesionales y una buena base jurídica y ahí sale 

todo" y ha aludido a que "los niños tienen derecho a ser oídos y atendida 

su opinión; vamos a hacerlo, vamos a poner a gente que los entiendan". 

También se ha referido a la situación de los menores no acompañados y a 

los abandonos del sistema que se producen y ha defendido la 

reunificación en origen "en condiciones". 

La Defensora del pueblo de Cataluña, Esther Giménez-Salinas, ha 

coincidido también con los anteriores en que "los niños tienen el derecho 

a ser escuchados, han de poder hablar y su opinión ha de existir", aunque 

ha precisado que "el sistema está pensado para otra cosa, pero no 

especialmente para ellos". 

Ha instado a reflexionar sobre "lo que no nos llega" a los defensores, 

apuntando que tampoco tienen muchos casos de desamparo "y cuando 

llegan, las familias están desesperadas", fundamentalmente "por el factor 

del tiempo" que tardan los procesos. Asimismo, ha apostado por la 

mediación. 

Otra mesa redonda ha sido sobre 'La instrumentalización de los menores 

en los procesos de familia', en la que han participado Paloma Cascales, 

abogada y profesora asociada en UA Universidad de Alicante; Sophie 

Álvarez-Vieitez, psicóloga sanitaria y directora del gabinete psicosophos; 

y Antonia Roncero García, magistrada de la Sección Segunda de la 

Audiencia Provincial de Sevilla. 

En esta mesa se ha hablado de la obligación de los abogados de "ser parte 

de la solución" y de poner límites a los clientes, al tiempo que han 



apostado por la prevención de la instrumentalización, por la formación y 

por la sensibilización; así como por tener cuidado de los mensajes de 

culpa que se dan a los hijos porque "el niño no debe nunca sostener a sus 

padres, es al revés". PRESENTACIÓN 

En la presentación de este congreso han participado el decano de la 

Abogacía de Málaga, Salvador González; la vicedecana del Colegio de la 

Abogacía de Madrid (ICAM), Isabel Winkels; el secretario de la 

Abogacía de Barcelona (ICAB), Joaquim de Miquel Sagnier; el decano 

del Colegio de Abogados de Antequera, Luis Alejandro Moreno; y el 

magistrado-juez del Juzgado de Instancia 14 Barcelona y presidente de la 

Plataforma Familia y Derecho, Xavier Abel Lluch. 

Según los datos del INE, en España se produjeron 90.582 divorcios, 

nulidades y separaciones en 2021. De ellos, el 56,8% incluían a familias 

con hijos menores o en edades dependientes. El decano de la Abogacía de 

Málaga ha dicho que esta es una razón más "por la que es esencial que 

sigamos trabajando juntos para poder ofrecer el mejor servicio, siempre 

protegiendo a la infancia". 

Winkels, vicedecana del ICAM, ha señalado que en España solo existen 

169 juzgados de familia --frente a 1.187 juzgados no especializados-- que 

atienden a los 22 millones de ciudadanos de las localidades donde se 

encuentran; una situación que supone "una injusticia que por sí sola 

debería dar a pensar que algo tiene que cambiar", ha apuntado Joaquim de 

Miquel, secretario del ICAB. 

Por eso, las abogacías y la plataforma han vuelto a insistir en la 

especialización de esta sección. "Con que especialicemos a 150 juzgados 

más tendríamos a todos los españoles cubiertos", ha reclamado Winkels. 

El decano de Málaga ha señalado que "el derecho de familia es una 

disciplina que aborda una de las áreas más importantes y sensibles de la 

sociedad: las relaciones familiares" y ha reclamado "una especialización 



del derecho civil, que tiene que trasladarse en la Fiscalía y en los equipos 

psicosociales". 

Asimismo, el decano de Antequera ha explicado que en su localidad 

quienes trabajan en los juzgados "se tienen que hacer cargo y saber de 

todo. Somos juzgados mixtos". 

El presidente de la Plataforma Familia y Derecho ha subrayado que esta 

situación "es contraria a los derechos de igualdad a todos los ciudadanos" 

y resulta "contrario a la Constitución que haya una justicia de doble 

velocidad. Depende de si una familia tiene que divorciarse en Málaga o 

Antequera que tengan acceso a un juzgado especializado". 

En la sesión de este jueves también se ha abordado la creación de un 

entorno amigable para un divorcio responsable; los problemas y 

soluciones que ha planteado la Ley 8/2021 sobre capacidad de las 

personas; así como la fiscalidad en las crisis matrimoniales. El congreso 

concluye este viernes. 

https://www.lavanguardia.com/local/sevilla/20230518/8977741/gabilondo-tratemos-ninos-

mayores-mostrando-que-tipo-sociedad.html  



 

«La afirmación de Ángel Gabilondo es que nuestra sociedad se refleja en 

cómo tratamos a los niños y a los mayores, lo que significa que debemos 

prestar atención a cómo nos comportamos con las personas de diferentes 

edades para comprender qué tipo de sociedad hemos creado.» 
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El Defensor del Pueblo, Ángel Gabilondo, ha asegurado este jueves que «según 

tratemos a los niños y a los mayores estamos mostrando qué tipo de sociedad somos» 

y ha apostado por el «absoluto derecho de los menores a expresar libremente su 

opinión». «Hay que escucharles», ha defendido. 

Así lo ha asegurado en su intervención en el Congreso de Familia: infancia, familia y 

capacidad, organizado por los colegios de la abogacía de Málaga, Madrid, Barcelona y 

Antequera, con la Plataforma Familia y Derecho, que ha comenzado este jueves en la 

capital malagueña y que congrega a alrededor de 400 abogados. 

Gabilondo, que ha participado en la mesa titulada ‘La defensa del interés del menor. 

Ministerio fiscal, el defensor judicial y las entidades de protección de la infancia. El 

desamparo’, ha señalado que el menor es «un sujeto de derecho y hay que escucharles 

y hacer espacios para que participen» para evitar que el niño «quede diluido». 

Así, ha indicado que «la mayoría de las quejas que recibimos de los niños tienen que 

ver con el sistema de protección», pero también muchas tienen que ver con otros 

problemas, como los educativos. Ha apuntado que «al Defensor del Pueblo pueden 

venir los niños directamente, pero vienen muy pocos». 

Sobre las situaciones de desamparo, ha explicado que las adoptan «un órgano 

colegiado» y ha precisado que se reciben «pocos» casos relacionados directamente 

con esto, porque «tenemos 32.000 quejas al año y asuntos que tengan que ver con el 

amparo o desamparo son 120». Al respecto, ha dicho que «igual el problema somos 

nosotros porque no tenemos el espacio abierto» y también considera importantes las 

quejas presentadas por los educadores. 

Gabilondo ha asegurado que «hacen falta más recursos», punto en el que ha dicho que 

«no estoy pidiendo dinero, aunque también»; sino se ha referido a «más equipos 

especializados, más asesoría para adoptar decisiones, algo que las necesitan la 

administración y también ustedes, porque eso de ser ‘todólogo’ es muy malo», 

apuntando que «no hay nada peor que una disciplina autoeficiente». 

Ha subrayado la importancia de un plan individual de protección «porque los casos son 

tan singulares» por lo que «es imposible hacer una tabla, meter niños y clasificarlos»; 

al tiempo que ha apostado por mecanismos de coordinación y por «actuar y ser 

proactivos; ir al encuentro de los problemas, de los derechos porque están los chavales 

que no están pidiendo ayuda». 



El Defensor del Pueblo de Andalucía, Jesús Maeztu Gregorio de Tejada, ha destacado 

las cuestiones que reciben relacionadas con el derecho a la educación, que engloba a 

los niños con necesidades especiales; y también en segundo lugar los vinculados a la 

protección a la infancia y adolescencia, seguido por los conflictos familiares y la 

violencia hacia la infancia, «especialmente la sexual». 

Asimismo, se ha referido al sistema de protección y ha dicho que «si prevemos y 

actuamos mejor, desampararemos menos niños». Aunque se ha referido a la 

«insuficiencia de recursos», Maeztu ha incidido en la importancia de que «se visualice 

la violencia, los abusos, la salud mental, el acoso escolar; porque los niños arreglan los 

problemas». 

Se ha declarado «un enamorado de la mediación», para lo que cree «importante 

buenos profesionales y una buena base jurídica y ahí sale todo» y ha aludido a que «los 

niños tienen derecho a ser oídos y atendida su opinión; vamos a hacerlo, vamos a 

poner a gente que los entiendan». También se ha referido a la situación de los 

menores no acompañados y a los abandonos del sistema que se producen y ha 

defendido la reunificación en origen «en condiciones». 

La Defensora del pueblo de Cataluña, Esther Giménez-Salinas, ha coincidido también 

con los anteriores en que «los niños tienen el derecho a ser escuchados, han de poder 

hablar y su opinión ha de existir», aunque ha precisado que «el sistema está pensado 

para otra cosa, pero no especialmente para ellos». 

Ha instado a reflexionar sobre «lo que no nos llega» a los defensores, apuntando que 

tampoco tienen muchos casos de desamparo «y cuando llegan, las familias están 

desesperadas», fundamentalmente «por el factor del tiempo» que tardan los 

procesos. Asimismo, ha apostado por la mediación. 

Otra mesa redonda ha sido sobre ‘La instrumentalización de los menores en los 

procesos de familia’, en la que han participado Paloma Cascales, abogada y profesora 

asociada en UA Universidad de Alicante; Sophie Álvarez-Vieitez, psicóloga sanitaria y 

directora del gabinete psicosophos; y Antonia Roncero García, magistrada de la 

Sección Segunda de la Audiencia Provincial de Sevilla. 

En esta mesa se ha hablado de la obligación de los abogados de «ser parte de la 

solución» y de poner límites a los clientes, al tiempo que han apostado por la 

prevención de la instrumentalización, por la formación y por la sensibilización; así 



como por tener cuidado de los mensajes de culpa que se dan a los hijos porque «el 

niño no debe nunca sostener a sus padres, es al revés». 

PRESENTACIÓN 

En la presentación de este congreso han participado el decano de la Abogacía de 

Málaga, Salvador González; la vicedecana del Colegio de la Abogacía de Madrid (ICAM), 

Isabel Winkels; el secretario de la Abogacía de Barcelona (ICAB), Joaquim de Miquel 

Sagnier; el decano del Colegio de Abogados de Antequera, Luis Alejandro Moreno; y el 

magistrado-juez del Juzgado de Instancia 14 Barcelona y presidente de la Plataforma 

Familia y Derecho, Xavier Abel Lluch. 

Según los datos del INE, en España se produjeron 90.582 divorcios, nulidades y 

separaciones en 2021. De ellos, el 56,8% incluían a familias con hijos menores o en 

edades dependientes. El decano de la Abogacía de Málaga ha dicho que esta es una 

razón más «por la que es esencial que sigamos trabajando juntos para poder ofrecer el 

mejor servicio, siempre protegiendo a la infancia». 

Winkels, vicedecana del ICAM, ha señalado que en España solo existen 169 juzgados 

de familia –frente a 1.187 juzgados no especializados– que atienden a los 22 millones 

de ciudadanos de las localidades donde se encuentran; una situación que supone «una 

injusticia que por sí sola debería dar a pensar que algo tiene que cambiar», ha 

apuntado Joaquim de Miquel, secretario del ICAB. 

Por eso, las abogacías y la plataforma han vuelto a insistir en la especialización de esta 

sección. «Con que especialicemos a 150 juzgados más tendríamos a todos los 

españoles cubiertos», ha reclamado Winkels. 

El decano de Málaga ha señalado que «el derecho de familia es una disciplina que 

aborda una de las áreas más importantes y sensibles de la sociedad: las relaciones 

familiares» y ha reclamado «una especialización del derecho civil, que tiene que 

trasladarse en la Fiscalía y en los equipos psicosociales». 

Asimismo, el decano de Antequera ha explicado que en su localidad quienes trabajan 

en los juzgados «se tienen que hacer cargo y saber de todo. Somos juzgados mixtos». 

El presidente de la Plataforma Familia y Derecho ha subrayado que esta situación «es 

contraria a los derechos de igualdad a todos los ciudadanos» y resulta «contrario a la 



Constitución que haya una justicia de doble velocidad. Depende de si una familia tiene 

que divorciarse en Málaga o Antequera que tengan acceso a un juzgado 

especializado». 

En la sesión de este jueves también se ha abordado la creación de un entorno 

amigable para un divorcio responsable; los problemas y soluciones que ha planteado la 

Ley 8/2021 sobre capacidad de las personas; así como la fiscalidad en las crisis 

matrimoniales. El congreso concluye este viernes. 

https://www.noticiasde.es/andalucia/malaga/la-afirmacion-de-angel-gabilondo-es-

que-nuestra-sociedad-se-refleja-en-como-tratamos-a-los-ninos-y-a-los-mayores-lo-

que-significa-que-debemos-prestar-atencion-a-como-nos-comportamos-con-las-

persona/ 
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El Defensor del Pueblo, Ángel Gabilondo, ha asegurado este jueves 
que «según tratemos a los niños y a los mayores estamos 

mostrando qué tipo de sociedad somos» y ha apostado por el 
«absoluto derecho de los menores a expresar libremente su 

opinión». «Hay que escucharles», ha defendido. 

Así lo ha asegurado en su intervención en el Congreso de Familia: 

infancia, familia y capacidad, organizado por los colegios de la 
abogacía de Málaga, Madrid, Barcelona y Antequera, con la 

Plataforma Familia y Derecho, que ha comenzado este jueves en la 
capital malagueña y que congrega a alrededor de 400 abogados. 

Gabilondo, que ha participado en la mesa titulada ‘La defensa del 

interés del menor. Ministerio fiscal, el defensor judicial y las entidades 
de protección de la infancia. El desamparo’, ha señalado que el menor 

es «un sujeto de derecho y hay que escucharles y hacer espacios 
para que participen» para evitar que el niño «quede diluido». 

https://www.que.es/author/sergio-martin/


 

Así, ha indicado que «la mayoría de las quejas que recibimos de 

los niños tienen que ver con el sistema de protección», pero 
también muchas tienen que ver con otros problemas, como los 

educativos. Ha apuntado que «al Defensor del Pueblo pueden 

venir los niños directamente, pero vienen muy pocos«. 

Sobre las situaciones de desamparo, ha explicado que las adoptan 
«un órgano colegiado» y ha precisado que se reciben «pocos» casos 

relacionados directamente con esto, porque «tenemos 32.000 quejas 
al año y asuntos que tengan que ver con el amparo o desamparo son 

120». Al respecto, ha dicho que «igual el problema somos nosotros 
porque no tenemos el espacio abierto» y también considera 

importantes las quejas presentadas por los educadores. 

Gabilondo ha asegurado que «hacen falta más recursos», punto en el 
que ha dicho que «no estoy pidiendo dinero, aunque también»; sino 

se ha referido a «más equipos especializados, más asesoría para 
adoptar decisiones, algo que las necesitan la administración y 

también ustedes, porque eso de ser ‘todólogo’ es muy malo», 
apuntando que «no hay nada peor que una disciplina autoeficiente». 

Ha subrayado la importancia de un plan individual de protección 
«porque los casos son tan singulares» por lo que «es imposible hacer 

https://ndestatics-16fc6.kxcdn.com/wp-content/uploads/2023/05/epress_20230518184433.jpg


una tabla, meter niños y clasificarlos»; al tiempo que ha apostado por 

mecanismos de coordinación y por «actuar y ser proactivos; ir al 
encuentro de los problemas, de los derechos porque están los 

chavales que no están pidiendo ayuda». 

El Defensor del Pueblo de Andalucía, Jesús Maeztu Gregorio de 

Tejada, ha destacado las cuestiones que reciben relacionadas con el 
derecho a la educación, que engloba a los niños con necesidades 

especiales; y también en segundo lugar los vinculados a la protección 
a la infancia y adolescencia, seguido por los conflictos familiares y la 

violencia hacia la infancia, «especialmente la sexual». 

Asimismo, se ha referido al sistema de protección y ha dicho que «si 
prevemos y actuamos mejor, desampararemos menos niños». 

Aunque se ha referido a la «insuficiencia de recursos», Maeztu ha 
incidido en la importancia de que «se visualice la violencia, los 

abusos, la salud mental, el acoso escolar; porque los niños 
arreglan los problemas«. 

Se ha declarado «un enamorado de la mediación», para lo que cree 

«importante buenos profesionales y una buena base jurídica y ahí 

sale todo» y ha aludido a que «los niños tienen derecho a ser oídos y 
atendida su opinión; vamos a hacerlo, vamos a poner a gente que los 

entiendan». También se ha referido a la situación de los menores no 
acompañados y a los abandonos del sistema que se producen y ha 

defendido la reunificación en origen «en condiciones». 

La Defensora del pueblo de Cataluña, Esther Giménez-Salinas, ha 
coincidido también con los anteriores en que «los niños tienen el 

derecho a ser escuchados, han de poder hablar y su opinión ha de 
existir», aunque ha precisado que «el sistema está pensado para otra 

cosa, pero no especialmente para ellos». 

Ha instado a reflexionar sobre «lo que no nos llega» a los 
defensores, apuntando que tampoco tienen muchos casos de 

desamparo «y cuando llegan, las familias están 
desesperadas«, fundamentalmente «por el factor del tiempo» que 

tardan los procesos. Asimismo, ha apostado por la mediación. 

Otra mesa redonda ha sido sobre ‘La instrumentalización de los 

menores en los procesos de familia’, en la que han participado 
Paloma Cascales, abogada y profesora asociada en UA Universidad de 

Alicante; Sophie Álvarez-Vieitez, psicóloga sanitaria y directora del 
gabinete psicosophos; y Antonia Roncero García, magistrada de la 

Sección Segunda de la Audiencia Provincial de Sevilla. 



En esta mesa se ha hablado de la obligación de los abogados de «ser 

parte de la solución» y de poner límites a los clientes, al tiempo que 
han apostado por la prevención de la instrumentalización, por la 

formación y por la sensibilización; así como por tener cuidado de los 

mensajes de culpa que se dan a los hijos porque «el niño no debe 
nunca sostener a sus padres, es al revés«. 

En la presentación de este congreso han participado el decano de la 

Abogacía de Málaga, Salvador González; la vicedecana del Colegio de 
la Abogacía de Madrid (ICAM), Isabel Winkels; el secretario de la 

Abogacía de Barcelona (ICAB), Joaquim de Miquel Sagnier; el decano 
del Colegio de Abogados de Antequera, Luis Alejandro Moreno; y el 

magistrado-juez del Juzgado de Instancia 14 Barcelona y presidente 
de la Plataforma Familia y Derecho, Xavier Abel Lluch. 

Según los datos del INE, en España se produjeron 90.582 divorcios, 

nulidades y separaciones en 2021. De ellos, el 56,8% incluían a 
familias con hijos menores o en edades dependientes. El decano de la 

Abogacía de Málaga ha dicho que esta es una razón más «por la que 
es esencial que sigamos trabajando juntos para poder ofrecer el 

mejor servicio, siempre protegiendo a la infancia». 

Winkels, vicedecana del ICAM, ha señalado que en España solo 

existen 169 juzgados de familia -frente a 1.187 juzgados no 
especializados- que atienden a los 22 millones de ciudadanos de las 

localidades donde se encuentran; una situación que supone «una 
injusticia que por sí sola debería dar a pensar que algo tiene 

que cambiar«, ha apuntado Joaquim de Miquel, secretario del ICAB. 

Por eso, las abogacías y la plataforma han vuelto a insistir en la 
especialización de esta sección. «Con que especialicemos a 150 

juzgados más tendríamos a todos los españoles cubiertos», ha 
reclamado Winkels. 

El decano de Málaga ha señalado que «el derecho de familia es una 

disciplina que aborda una de las áreas más importantes y sensibles 
de la sociedad: las relaciones familiares» y ha reclamado «una 

especialización del derecho civil, que tiene que trasladarse en la 

Fiscalía y en los equipos psicosociales». 

Asimismo, el decano de Antequera ha explicado que en su localidad 
quienes trabajan en los juzgados «se tienen que hacer cargo y 

saber de todo. Somos juzgados mixtos«. 



El presidente de la Plataforma Familia y Derecho ha subrayado que 

esta situación «es contraria a los derechos de igualdad a todos los 
ciudadanos» y resulta «contrario a la Constitución que haya una 

justicia de doble velocidad. Depende de si una familia tiene que 

divorciarse en Málaga o Antequera que tengan acceso a un juzgado 
especializado». 

En la sesión de este jueves también se ha abordado la creación de un 

entorno amigable para un divorcio responsable; los problemas y 
soluciones que ha planteado la Ley 8/2021 sobre capacidad de las 

personas; así como la fiscalidad en las crisis matrimoniales. El 
congreso concluye este viernes. 

https://www.que.es/2023/05/18/angel-gabilondo-segun-tratemos/ 
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El Defensor del Pueblo, Ángel Gabilondo, ha asegurado este jueves 
que «según tratemos a los niños y a los mayores estamos 

mostrando qué tipo de sociedad somos» y ha apostado por el 

«absoluto derecho de los menores a expresar libremente su 
opinión». «Hay que escucharles», ha defendido. 

Así lo ha asegurado en su intervención en el Congreso de Familia: 

infancia, familia y capacidad, organizado por los colegios de la 
abogacía de Málaga, Madrid, Barcelona y Antequera, con la 

Plataforma Familia y Derecho, que ha comenzado este jueves en la 
capital malagueña y que congrega a alrededor de 400 abogados. 

Gabilondo, que ha participado en la mesa titulada ‘La defensa del 

interés del menor. Ministerio fiscal, el defensor judicial y las entidades 
de protección de la infancia. El desamparo’, ha señalado que el menor 

es «un sujeto de derecho y hay que escucharles y hacer espacios 
para que participen» para evitar que el niño «quede diluido». 

https://www.que.es/author/sergio-martin/


 

Así, ha indicado que «la mayoría de las quejas que recibimos de 

los niños tienen que ver con el sistema de protección», pero 
también muchas tienen que ver con otros problemas, como los 

educativos. Ha apuntado que «al Defensor del Pueblo pueden 

venir los niños directamente, pero vienen muy pocos«. 

Sobre las situaciones de desamparo, ha explicado que las adoptan 
«un órgano colegiado» y ha precisado que se reciben «pocos» casos 

relacionados directamente con esto, porque «tenemos 32.000 quejas 
al año y asuntos que tengan que ver con el amparo o desamparo son 

120». Al respecto, ha dicho que «igual el problema somos nosotros 
porque no tenemos el espacio abierto» y también considera 

importantes las quejas presentadas por los educadores. 

Gabilondo ha asegurado que «hacen falta más recursos», punto en el 
que ha dicho que «no estoy pidiendo dinero, aunque también»; sino 

se ha referido a «más equipos especializados, más asesoría para 
adoptar decisiones, algo que las necesitan la administración y 

también ustedes, porque eso de ser ‘todólogo’ es muy malo», 
apuntando que «no hay nada peor que una disciplina autoeficiente». 

Ha subrayado la importancia de un plan individual de protección 
«porque los casos son tan singulares» por lo que «es imposible hacer 

https://ndestatics-16fc6.kxcdn.com/wp-content/uploads/2023/05/epress_20230518184433.jpg


una tabla, meter niños y clasificarlos»; al tiempo que ha apostado por 

mecanismos de coordinación y por «actuar y ser proactivos; ir al 
encuentro de los problemas, de los derechos porque están los 

chavales que no están pidiendo ayuda». 

El Defensor del Pueblo de Andalucía, Jesús Maeztu Gregorio de 

Tejada, ha destacado las cuestiones que reciben relacionadas con el 
derecho a la educación, que engloba a los niños con necesidades 

especiales; y también en segundo lugar los vinculados a la protección 
a la infancia y adolescencia, seguido por los conflictos familiares y la 

violencia hacia la infancia, «especialmente la sexual». 

Asimismo, se ha referido al sistema de protección y ha dicho que «si 
prevemos y actuamos mejor, desampararemos menos niños». 

Aunque se ha referido a la «insuficiencia de recursos», Maeztu ha 
incidido en la importancia de que «se visualice la violencia, los 

abusos, la salud mental, el acoso escolar; porque los niños 
arreglan los problemas«. 

Se ha declarado «un enamorado de la mediación», para lo que cree 

«importante buenos profesionales y una buena base jurídica y ahí 

sale todo» y ha aludido a que «los niños tienen derecho a ser oídos y 
atendida su opinión; vamos a hacerlo, vamos a poner a gente que los 

entiendan». También se ha referido a la situación de los menores no 
acompañados y a los abandonos del sistema que se producen y ha 

defendido la reunificación en origen «en condiciones». 

La Defensora del pueblo de Cataluña, Esther Giménez-Salinas, ha 
coincidido también con los anteriores en que «los niños tienen el 

derecho a ser escuchados, han de poder hablar y su opinión ha de 
existir», aunque ha precisado que «el sistema está pensado para otra 

cosa, pero no especialmente para ellos». 

Ha instado a reflexionar sobre «lo que no nos llega» a los 
defensores, apuntando que tampoco tienen muchos casos de 

desamparo «y cuando llegan, las familias están 
desesperadas«, fundamentalmente «por el factor del tiempo» que 

tardan los procesos. Asimismo, ha apostado por la mediación. 

Otra mesa redonda ha sido sobre ‘La instrumentalización de los 

menores en los procesos de familia’, en la que han participado 
Paloma Cascales, abogada y profesora asociada en UA Universidad de 

Alicante; Sophie Álvarez-Vieitez, psicóloga sanitaria y directora del 
gabinete psicosophos; y Antonia Roncero García, magistrada de la 

Sección Segunda de la Audiencia Provincial de Sevilla. 



En esta mesa se ha hablado de la obligación de los abogados de «ser 

parte de la solución» y de poner límites a los clientes, al tiempo que 
han apostado por la prevención de la instrumentalización, por la 

formación y por la sensibilización; así como por tener cuidado de los 

mensajes de culpa que se dan a los hijos porque «el niño no debe 
nunca sostener a sus padres, es al revés«. 

En la presentación de este congreso han participado el decano de la 

Abogacía de Málaga, Salvador González; la vicedecana del Colegio de 
la Abogacía de Madrid (ICAM), Isabel Winkels; el secretario de la 

Abogacía de Barcelona (ICAB), Joaquim de Miquel Sagnier; el decano 
del Colegio de Abogados de Antequera, Luis Alejandro Moreno; y el 

magistrado-juez del Juzgado de Instancia 14 Barcelona y presidente 
de la Plataforma Familia y Derecho, Xavier Abel Lluch. 

Según los datos del INE, en España se produjeron 90.582 divorcios, 

nulidades y separaciones en 2021. De ellos, el 56,8% incluían a 
familias con hijos menores o en edades dependientes. El decano de la 

Abogacía de Málaga ha dicho que esta es una razón más «por la que 
es esencial que sigamos trabajando juntos para poder ofrecer el 

mejor servicio, siempre protegiendo a la infancia». 

Winkels, vicedecana del ICAM, ha señalado que en España solo 

existen 169 juzgados de familia -frente a 1.187 juzgados no 
especializados- que atienden a los 22 millones de ciudadanos de las 

localidades donde se encuentran; una situación que supone «una 
injusticia que por sí sola debería dar a pensar que algo tiene 

que cambiar«, ha apuntado Joaquim de Miquel, secretario del ICAB. 

Por eso, las abogacías y la plataforma han vuelto a insistir en la 
especialización de esta sección. «Con que especialicemos a 150 

juzgados más tendríamos a todos los españoles cubiertos», ha 
reclamado Winkels. 

El decano de Málaga ha señalado que «el derecho de familia es una 

disciplina que aborda una de las áreas más importantes y sensibles 
de la sociedad: las relaciones familiares» y ha reclamado «una 

especialización del derecho civil, que tiene que trasladarse en la 

Fiscalía y en los equipos psicosociales». 

Asimismo, el decano de Antequera ha explicado que en su localidad 
quienes trabajan en los juzgados «se tienen que hacer cargo y 

saber de todo. Somos juzgados mixtos«. 



El presidente de la Plataforma Familia y Derecho ha subrayado que 

esta situación «es contraria a los derechos de igualdad a todos los 
ciudadanos» y resulta «contrario a la Constitución que haya una 

justicia de doble velocidad. Depende de si una familia tiene que 

divorciarse en Málaga o Antequera que tengan acceso a un juzgado 
especializado». 

En la sesión de este jueves también se ha abordado la creación de un 

entorno amigable para un divorcio responsable; los problemas y 
soluciones que ha planteado la Ley 8/2021 sobre capacidad de las 

personas; así como la fiscalidad en las crisis matrimoniales. El 
congreso concluye este viernes. 

https://sticknoticias.com/angel-gabilondo-segun-tratemos-a-los-ninos-y-a-los-

mayores-estamos-mostrando-que-tipo-de-sociedad-somos/ 
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Gabilondo: "Según tratemos a los 
niños y a los mayores estamos 
mostrando qué tipo de sociedad 
somos" 
El Defensor del Pueblo, Ángel Gabilondo, ha asegurado este jueves que 

"según tratemos a los niños y a los mayores estamos mostrando qué 
tipo de sociedad somos" y ha apostado por el "absoluto derecho de los 

menores a expresar libremente su opinión"; "hay que escucharles", ha 
defendido. 
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MÁLAGA, 17 (EUROPA PRESS) 

 

El Defensor del Pueblo, Ángel Gabilondo, ha asegurado este jueves que "según tratemos 

a los niños y a los mayores estamos mostrando qué tipo de sociedad somos" y ha 

apostado por el "absoluto derecho de los menores a expresar libremente su opinión"; 

"hay que escucharles", ha defendido. 

 

Así lo ha asegurado en su intervención en el Congreso de Familia: infancia, familia y 

capacidad, organizado por los colegios de la abogacía de Málaga, Madrid, Barcelona y 

Antequera, con la Plataforma Familia y Derecho, que ha comenzado este jueves en la 

capital malagueña y que congrega a alrededor de 400 abogados. 

 

Gabilondo, que ha participado en la mesa titulada 'La defensa del interés del menor. 

Ministerio fiscal, el defensor judicial y las entidades de protección de la infancia. El 

desamparo', ha señalado que el menor es "un sujeto de derecho y hay que escucharles 

y hacer espacios para que participen" para evitar que el niño "quede diluido". 

 

Así, ha indicado que "la mayoría de las quejas que recibimos de los niños tienen que ver 

con el sistema de protección", pero también muchas tienen que ver con otros 

problemas, como los educativos. Ha apuntado que "al Defensor del Pueblo pueden venir 

los niños directamente, pero vienen muy pocos". 

 

Sobre las situaciones de desamparo, ha explicado que las adoptan "un órgano 

colegiado" y ha precisado que se reciben "pocos" casos relacionados directamente con 

esto, porque "tenemos 32.000 quejas al año y asuntos que tengan que ver con el 

amparo o desamparo son 120". Al respecto, ha dicho que "igual el problema somos 

nosotros porque no tenemos el espacio abierto" y también considera importantes las 

quejas presentadas por los educadores. 

 

Gabilondo ha asegurado que "hacen falta más recursos", punto en el que ha dicho que 

"no estoy pidiendo dinero, aunque también"; sino se ha referido a "más equipos 
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especializados, más asesoría para adoptar decisiones, algo que las necesitan la 

administración y también ustedes, porque eso de ser 'todólogo' es muy malo", 

apuntando que "no hay nada peor que una disciplina autoeficiente". 

 

Ha subrayado la importancia de un plan individual de protección "porque los casos son 

tan singulares" por lo que "es imposible hacer una tabla, meter niños y clasificarlos"; al 

tiempo que ha apostado por mecanismos de coordinación y por "actuar y ser 

proactivos; ir al encuentro de los problemas, de los derechos porque están los chavales 

que no están pidiendo ayuda". 

 

El Defensor del Pueblo de Andalucía, Jesús Maeztu Gregorio de Tejada, ha destacado las 

cuestiones que reciben relacionadas con el derecho a la educación, que engloba a los 

niños con necesidades especiales; y también en segundo lugar los vinculados a la 

protección a la infancia y adolescencia, seguido por los conflictos familiares y la 

violencia hacia la infancia, "especialmente la sexual". 

 

Asimismo, se ha referido al sistema de protección y ha dicho que "si prevemos y 

actuamos mejor, desampararemos menos niños". Aunque se ha referido a la 

"insuficiencia de recursos", Maeztu ha incidido en la importancia de que "se visualice la 

violencia, los abusos, la salud mental, el acoso escolar; porque los niños arreglan los 

problemas". 

 

Se ha declarado "un enamorado de la mediación", para lo que cree "importante buenos 

profesionales y una buena base jurídica y ahí sale todo" y ha aludido a que "los niños 

tienen derecho a ser oídos y atendida su opinión; vamos a hacerlo, vamos a poner a 

gente que los entiendan". También se ha referido a la situación de los menores no 

acompañados y a los abandonos del sistema que se producen y ha defendido la 

reunificación en origen "en condiciones". 

 

La Defensora del pueblo de Cataluña, Esther Giménez-Salinas, ha coincidido también 

con los anteriores en que "los niños tienen el derecho a ser escuchados, han de poder 

hablar y su opinión ha de existir", aunque ha precisado que "el sistema está pensado 

para otra cosa, pero no especialmente para ellos". 

 

Ha instado a reflexionar sobre "lo que no nos llega" a los defensores, apuntando que 

tampoco tienen muchos casos de desamparo "y cuando llegan, las familias están 

desesperadas", fundamentalmente "por el factor del tiempo" que tardan los procesos. 

Asimismo, ha apostado por la mediación. 

 

Otra mesa redonda ha sido sobre 'La instrumentalización de los menores en los 

procesos de familia', en la que han participado Paloma Cascales, abogada y profesora 

asociada en UA Universidad de Alicante; Sophie Álvarez-Vieitez, psicóloga sanitaria y 

directora del gabinete psicosophos; y Antonia Roncero García, magistrada de la Sección 

Segunda de la Audiencia Provincial de Sevilla. 

 

En esta mesa se ha hablado de la obligación de los abogados de "ser parte de la 

solución" y de poner límites a los clientes, al tiempo que han apostado por la prevención 

de la instrumentalización, por la formación y por la sensibilización; así como por tener 

cuidado de los mensajes de culpa que se dan a los hijos porque "el niño no debe nunca 

sostener a sus padres, es al revés". 

 

PRESENTACIÓN 

 

En la presentación de este congreso han participado el decano de la Abogacía de 

Málaga, Salvador González; la vicedecana del Colegio de la Abogacía de Madrid (ICAM), 

Isabel Winkels; el secretario de la Abogacía de Barcelona (ICAB), Joaquim de Miquel 

Sagnier; el decano del Colegio de Abogados de Antequera, Luis Alejandro Moreno; y el 

magistrado-juez del Juzgado de Instancia 14 Barcelona y presidente de la Plataforma 
Familia y Derecho, Xavier Abel Lluch. 

 



Según los datos del INE, en España se produjeron 90.582 divorcios, nulidades y 

separaciones en 2021. De ellos, el 56,8% incluían a familias con hijos menores o en 

edades dependientes. El decano de la Abogacía de Málaga ha dicho que esta es una 

razón más "por la que es esencial que sigamos trabajando juntos para poder ofrecer el 

mejor servicio, siempre protegiendo a la infancia". 

 

Winkels, vicedecana del ICAM, ha señalado que en España solo existen 169 juzgados de 

familia --frente a 1.187 juzgados no especializados-- que atienden a los 22 millones de 

ciudadanos de las localidades donde se encuentran; una situación que supone "una 

injusticia que por sí sola debería dar a pensar que algo tiene que cambiar", ha apuntado 

Joaquim de Miquel, secretario del ICAB. 

 

Por eso, las abogacías y la plataforma han vuelto a insistir en la especialización de esta 

sección. "Con que especialicemos a 150 juzgados más tendríamos a todos los españoles 

cubiertos", ha reclamado Winkels. 

 

El decano de Málaga ha señalado que "el derecho de familia es una disciplina que 

aborda una de las áreas más importantes y sensibles de la sociedad: las relaciones 

familiares" y ha reclamado "una especialización del derecho civil, que tiene que 

trasladarse en la Fiscalía y en los equipos psicosociales". 

 

Asimismo, el decano de Antequera ha explicado que en su localidad quienes trabajan en 

los juzgados "se tienen que hacer cargo y saber de todo. Somos juzgados mixtos". 

 

El presidente de la Plataforma Familia y Derecho ha subrayado que esta situación "es 

contraria a los derechos de igualdad a todos los ciudadanos" y resulta "contrario a la 

Constitución que haya una justicia de doble velocidad. Depende de si una familia tiene 

que divorciarse en Málaga o Antequera que tengan acceso a un juzgado especializado". 

 

En la sesión de este jueves también se ha abordado la creación de un entorno amigable 

para un divorcio responsable; los problemas y soluciones que ha planteado la Ley 

8/2021 sobre capacidad de las personas; así como la fiscalidad en las crisis 

matrimoniales. El congreso concluye este viernes. 

 

http://www.gentedigital.es/malaga/noticia/3630718/gabilondo-segun-tratemos-a-los-

ninos-y-a-los-mayores-estamos-mostrando-que-tipo-de-sociedad-somos/ 
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MÁLAGA, 17 (EUROPA PRESS) 

El Defensor del Pueblo, Ángel Gabilondo, ha asegurado este jueves que 

"según tratemos a los niños y a los mayores estamos mostrando qué tipo 

de sociedad somos" y ha apostado por el "absoluto derecho de los 

menores a expresar libremente su opinión". "Hay que escucharles", ha 

defendido. 

 

Así lo ha asegurado en su intervención en el Congreso de Familia: 

infancia, familia y capacidad, organizado por los colegios de la abogacía 

de Málaga, Madrid, Barcelona y Antequera, con la Plataforma Familia y 

Derecho, que ha comenzado este jueves en la capital malagueña y que 

congrega a alrededor de 400 abogados. 

 

Gabilondo, que ha participado en la mesa titulada 'La defensa del interés 

del menor. Ministerio fiscal, el defensor judicial y las entidades de 

protección de la infancia. El desamparo', ha señalado que el menor es 

"un sujeto de derecho y hay que escucharles y hacer espacios para que 

participen" para evitar que el niño "quede diluido". 

 

Así, ha indicado que "la mayoría de las quejas que recibimos de los niños 

tienen que ver con el sistema de protección", pero también muchas 

tienen que ver con otros problemas, como los educativos. Ha apuntado 

que "al Defensor del Pueblo pueden venir los niños directamente, pero 

vienen muy pocos". 

 

Sobre las situaciones de desamparo, ha explicado que las adoptan "un 

órgano colegiado" y ha precisado que se reciben "pocos" casos 

relacionados directamente con esto, porque "tenemos 32.000 quejas al 

año y asuntos que tengan que ver con el amparo o desamparo son 120". 

Al respecto, ha dicho que "igual el problema somos nosotros porque no 

tenemos el espacio abierto" y también considera importantes las quejas 

presentadas por los educadores. 



 

Gabilondo ha asegurado que "hacen falta más recursos", punto en el que 

ha dicho que "no estoy pidiendo dinero, aunque también"; sino se ha 

referido a "más equipos especializados, más asesoría para adoptar 

decisiones, algo que las necesitan la administración y también ustedes, 

porque eso de ser 'todólogo' es muy malo", apuntando que "no hay nada 

peor que una disciplina autoeficiente". 

 

Ha subrayado la importancia de un plan individual de protección "porque 

los casos son tan singulares" por lo que "es imposible hacer una tabla, 

meter niños y clasificarlos"; al tiempo que ha apostado por mecanismos 

de coordinación y por "actuar y ser proactivos; ir al encuentro de los 

problemas, de los derechos porque están los chavales que no están 

pidiendo ayuda". 

 

El Defensor del Pueblo de Andalucía, Jesús Maeztu Gregorio de Tejada, 

ha destacado las cuestiones que reciben relacionadas con el derecho a 

la educación, que engloba a los niños con necesidades especiales; y 

también en segundo lugar los vinculados a la protección a la infancia y 

adolescencia, seguido por los conflictos familiares y la violencia hacia la 

infancia, "especialmente la sexual". 

 

Asimismo, se ha referido al sistema de protección y ha dicho que "si 

prevemos y actuamos mejor, desampararemos menos niños". Aunque se 

ha referido a la "insuficiencia de recursos", Maeztu ha incidido en la 

importancia de que "se visualice la violencia, los abusos, la salud mental, 

el acoso escolar; porque los niños arreglan los problemas". 

 

Se ha declarado "un enamorado de la mediación", para lo que cree 

"importante buenos profesionales y una buena base jurídica y ahí sale 

todo" y ha aludido a que "los niños tienen derecho a ser oídos y atendida 

su opinión; vamos a hacerlo, vamos a poner a gente que los entiendan". 

También se ha referido a la situación de los menores no acompañados y 



a los abandonos del sistema que se producen y ha defendido la 

reunificación en origen "en condiciones". 

 

La Defensora del pueblo de Cataluña, Esther Giménez-Salinas, ha 

coincidido también con los anteriores en que "los niños tienen el derecho 

a ser escuchados, han de poder hablar y su opinión ha de existir", 

aunque ha precisado que "el sistema está pensado para otra cosa, pero 

no especialmente para ellos". 

 

Ha instado a reflexionar sobre "lo que no nos llega" a los defensores, 

apuntando que tampoco tienen muchos casos de desamparo "y cuando 

llegan, las familias están desesperadas", fundamentalmente "por el factor 

del tiempo" que tardan los procesos. Asimismo, ha apostado por la 

mediación. 

 

Otra mesa redonda ha sido sobre 'La instrumentalización de los menores 

en los procesos de familia', en la que han participado Paloma Cascales, 

abogada y profesora asociada en UA Universidad de Alicante; Sophie 

Álvarez-Vieitez, psicóloga sanitaria y directora del gabinete psicosophos; 

y Antonia Roncero García, magistrada de la Sección Segunda de la 

Audiencia Provincial de Sevilla. 

 

En esta mesa se ha hablado de la obligación de los abogados de "ser 

parte de la solución" y de poner límites a los clientes, al tiempo que han 

apostado por la prevención de la instrumentalización, por la formación y 

por la sensibilización; así como por tener cuidado de los mensajes de 

culpa que se dan a los hijos porque "el niño no debe nunca sostener a 

sus padres, es al revés". 

 

PRESENTACIÓN 

En la presentación de este congreso han participado el decano de la 

Abogacía de Málaga, Salvador González; la vicedecana del Colegio de la 

Abogacía de Madrid (ICAM), Isabel Winkels; el secretario de la Abogacía 



de Barcelona (ICAB), Joaquim de Miquel Sagnier; el decano del Colegio 

de Abogados de Antequera, Luis Alejandro Moreno; y el magistrado-juez 

del Juzgado de Instancia 14 Barcelona y presidente de la Plataforma 

Familia y Derecho, Xavier Abel Lluch. 

 

Según los datos del INE, en España se produjeron 90.582 divorcios, 

nulidades y separaciones en 2021. De ellos, el 56,8% incluían a familias 

con hijos menores o en edades dependientes. El decano de la Abogacía 

de Málaga ha dicho que esta es una razón más "por la que es esencial 

que sigamos trabajando juntos para poder ofrecer el mejor servicio, 

siempre protegiendo a la infancia". 

 

Winkels, vicedecana del ICAM, ha señalado que en España solo existen 

169 juzgados de familia --frente a 1.187 juzgados no especializados-- 

que atienden a los 22 millones de ciudadanos de las localidades donde 

se encuentran; una situación que supone "una injusticia que por sí sola 

debería dar a pensar que algo tiene que cambiar", ha apuntado Joaquim 

de Miquel, secretario del ICAB. 

 

Por eso, las abogacías y la plataforma han vuelto a insistir en la 

especialización de esta sección. "Con que especialicemos a 150 

juzgados más tendríamos a todos los españoles cubiertos", ha reclamado 

Winkels. 

 

El decano de Málaga ha señalado que "el derecho de familia es una 

disciplina que aborda una de las áreas más importantes y sensibles de la 

sociedad: las relaciones familiares" y ha reclamado "una especialización 

del derecho civil, que tiene que trasladarse en la Fiscalía y en los equipos 

psicosociales". 

 

Asimismo, el decano de Antequera ha explicado que en su localidad 

quienes trabajan en los juzgados "se tienen que hacer cargo y saber de 

todo. Somos juzgados mixtos". 



 

El presidente de la Plataforma Familia y Derecho ha subrayado que esta 

situación "es contraria a los derechos de igualdad a todos los 

ciudadanos" y resulta "contrario a la Constitución que haya una justicia 

de doble velocidad. Depende de si una familia tiene que divorciarse en 

Málaga o Antequera que tengan acceso a un juzgado especializado". 

 

En la sesión de este jueves también se ha abordado la creación de un 

entorno amigable para un divorcio responsable; los problemas y 

soluciones que ha planteado la Ley 8/2021 sobre capacidad de las 

personas; así como la fiscalidad en las crisis matrimoniales. El congreso 

concluye este viernes. 

 

https://www.diariosigloxxi.com/texto-ep/mostrar/20230518184433/angel-

gabilondo-segun-tratemos-ninos-mayores-estamos-mostrando-tipo-

sociedad-somos 
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